
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ИЗДАЕТСЯ 
СО 2 АПРЕЛЯ 

1917 ГОДА.

Орган Центрального Комитета Компартии Узбекистана

№  2 (22468) ♦ Четверг, 3 января 1991 года Цена 12 коп.

ОСТЬ!
Социальная

программа
автотранспортников

В канун Нового года со
рока водителем Андижан
ской автоколонны №  2508 ■ 
торжественной обстановке 
вручены ключи от новых 
квартир.
Заселение четырехэтаж

ного жилого дома — один 
из пунктов социальной прог
раммы транспортников. Авто
предприятие переехало на 
новую территорию, располо
женную в промышленной 
зоне областного центра. В 
короткий срок здесь возве
дены боксы, административ
но-бытовой корпус. Хозспосо

бом построены столовая и 
чайхана.

Коллектив автоколонны 
нынешний год работал по 
второй модели хозрасчета. 
Это позволило ему получить 
высокую прибыль. Она пош
ла на укрепление материаль
ной базы предприятия, по
полнила фонд социального 
развития. А свыше тридцати 
автомобилистов получили 
безвозмездную помощь в раз
мере пятьсот рублей каж
дый.

Андижан.

Для личных 
хозяйств

Договоры на реализацию 
сельскохозяйственной про
дукции заключили с ассо
циацией владельцев лич
ных подсобных хозяйств 
260 семей сельчан Денаус- 
кого района. Они плани
руют реализовать в этом 
году 9$5 тонн капусты.

— Это только начало, - 
говорит председатель ассо
циации Р. С. Эргашев. 
Сейчас во всех районах про 
водится подворный обход, в 
первую очередь, в кишла 
ках. Во время обходов за
ключаются договора на по
ставку продукции, выявляет
ся, какая помощь необходи
ма для наиболее рациональ
ного использования участ
ков, находящихся в ведении 
хозяев. А их в области бо
лее двухсот тысяч.

Советом ассоциации разра
батываются мероприятия по 
обеспечению личных подсоб
ных хозяйств . кондиционны
ми семенами, саженцами 
плодовых деревьев, виногра- 

другимн необходимыми 
материалами. Планируется 
создание при ассоциации не
скольких подразделений, в 
том числе по строительству 
индивидуального жилья, 
контролю за обеспечением 
владельцев скота кормами.

С урхандарьинская область

(УзТАГ).

Безработица в проекте
БОЛЬШИНСТВО ПРЕДПРИЯТИИ ЛЕНИНГРАДА ИСПЫТЫВАЕТ 
ОСТРЕЙШУЮ н е х в а т к у  р а б о т н и к о в , н е с м о т р я  н а  р а з г о 
в о р ы  о н а д в и г а ю щ е й с я  б е з р а б о т и ц е

Ситуация, при которой 
«Петродворцовый часовой 
завод» будет испытывать 
«кадровый голод», была спро
гнозирована социологами еще 
десять лет назад. Поэтому 
здесь разработали и создали 
первую в стране гамму робо
тов, собирающих наручные 
часы, автоматизировали ряд 
процессов, вели энергичные 
поиски по созданию безлюд
ных технологий.

Тем не менее, по словам 
заместителя генерального ди
ректора Г. Осокина, не было 
такого года, когда бы цеха 
не требовали аополнения. 
Особенно обострилась обста- 

^  човка в минувшем году, когда 
Т *  предприятия ушло более 

тысячи трехсот человек, а бы
ло принято на сто меньше.

Невольно возникает вопрос: 
зачем набирать людей, если 
фирма работает стабильно и 
даже наращивает выпуск изде

лий? Можно предположить, 
что причины текучести кро
ются в услояиях труда, в со
циальной незащищенности ра
ботников, их низкой зарплате. 
Однако средняя зарплата на 
предприятии приблизилась к 
300 рублям. Основные цеха 
оснащены прекрасным им
портным оборудоаанием. На 
фирме нет проблем с детски
ми садами и яслями, к услу
гам часовщиков различные 
службы быта, предприятия 
торговли.

Но парадокс — текучка в 
значительной мере вызвана 
напряженным ритмом труда, 
необходимостью прибегать к 
сверхурочным часам. Кадровая 
проблема обострилась и с по
явлением кооперативов, ма
лых и совместных предпри
ятий. Надежда на большие и 
легкие заработки, стремление 
поменьше дать и побольше

взять стало обыденным явле
нием.

И такой любопытный мо
мент: устойчивость кадров за
висит от стажа работы. Как 
правило, наиболее стабильная 
часть коллектива — это люди 
со стажем, превышающим де
сять лет. Поэтому на фирме 
дорожат ветеранами, поддер
живают десятки рабочих ди
настий. Многим старейшим 
труженикам на «ПЧЗ» даже 
выплачивается добавка к пен
сии.

По мнению Г. Осокина, уг
розы безработицы сильно пре
увеличены. Что же касается 
«ПЧЗ», то здесь хоть сейчас 
готовы принять в штат сотни 
человек — от рядового ста
ночника до заместителя гене
рального директора по эконо
мическим вопросам.

В. ГАНШ ИН,
М. ФРИДМАН.

Корр. ТАСС.
Петродворец,
Л енинградская область.

Короткой
строкой

О  ЧАРДЖОУ. Механизато
ры области первыми в Турк
мении завершили подъем зя
би, «подгадав» прямо к 
обильному снегопаду, /крыв 
шему пашню снежным покры
валом. На очереди — подго
товка к последующим опера
циям: планировке полей, про- 
мывке засоленных земель.

ф  ЖАБИНКА (Брестская об. 
ласть). Надежду скорее спра
вить новоселья многим сель
ским жителям Жабииковского 
района дало новое производ
ство местного колхоза «Ро
дина». Здесь работает цех 
по изготовлению керамзито- 
бетонных блоков мощностью 
три тысячи кубометров а год. 
Колхозные умельцы сами 
смонтировали поточную ли
нию по их формовке, обо
рудовали сушильную камеру и 
приступили к выпуску про

дукции, спрос на которую 
' ^.'"тически неограничен.

ПЕНЗА. Шубы из норки 
и кролика начал ’ поставлять 
в торговую сеть цех, постро
енный на средства об л пот
ребсоюза в селе Мочалейка. 
Открыт здесь и обменный 
пункт, куда сельские жители 
могут сдавать сырье и по
лучать выделанные шкурки. 
Прежде же они зачастую 
просто пропадали. Еже
годно цех будет перераба
тывать до 16 тысяч оячин, 
много шкурок кролика.

ф  ХОРОГ (Таджикская ССР). 
Первый урожай облепихи соб
ран с рукотворных ппаита- 
ций, созданных три года на
зад работниками Памирского 
песохозяйстаениого объеди
нения на галечниковых участ
ках а пойме реки Ишкашим. 
Более двадцати тонн ягод от
правлено перерабатывающим 
предприятиям республики.

#  ИВАНО-ФРАНКОВСК. Всем 
малообеспеченным пенсионе
рам, проживающим в област
ном центре, с нового года 
предоставлено право бес
платного • проезда в автобу
сах и троллейбусах. Такое ре
шение приняла сессия город
ского Совета народных депу
татов. Оно распространяется 
на тех, чья пенсия не пре
вышает ста рублей. Роль про
ездного билета будет выпол
нять пенсионная книжка.

ПЕРМЬ. Не номенклатуре,
< ‘‘ милосердию отдали пред
почтение в областном драма
тическом театре. Правительст
венная ложа, как и театраль
ный яифт, теперь предназ
начена и приспособлена для 
инвалидов. Для них же сни
жена и цена билета — 50 
копеек.

О  КАЗАНЬ. Изготовление 
опытной партии малогаба
ритных тракторов начато в 
акционерном обществе КамАЗ. 
Дизельный двигетель в 2$— 30 
лошадиных сил позволяет 
развивать скорость от 3 до 
25 километров в час. Трактор 
высокоманаареиный, все четы
ре колеса — ведущие, управ
ляемые. Предполагаемая це
на — 7— 10 тысяч рублей. Что
бы ускорить аыяуск таких ма
шин, КамАЗ намерен создать 
с ленинградским объединени
ем «Кировский завод» сов
местное предприятие.

(По сообщениям коррес
пондентов ТАСС|.

«Кобра» дает уроки
Пять советских милиционеров прошли стажировку в спе

циальном подразделении «Кобра» Федерального министер
ства внутренних дел Австрии. Это аналог советского специ
ального подразделения МВД по борьбе с террористами и 
угонщиками самолетов.

Резко возросший поток выезжающих из СССР, появление 
совм*стмч;х предприятий, пользующихся небывалой:, ранее 
для нашей страны свободой во внешнеэкономической дея
тельности, создают определенные проблемы для правоохра
нительных органов обеих стран.

По мнению работников МВД СССР, использование опыта 
Австрии в борьбе с организованной экономической пре
ступностью для нашей страны особенно ценно. Ведь нес
колько нечистых на руку предпринимателей способны нанес
ти стране больший финансовый ущерб, чем все воры и 
взломщики, вместе взятые.

Общие подходы к разоблачению лиц, совершающих эко
номические преступления, разработает совместная эксперт
ная группа. Она будет создана я начале 1991 года министер
ствами внутренних дел двух стран. Советские компетентные 
органы уже ведут следствие против дельцов, которые, осу
ществив у себя на родине незаконные финансовые операции, 
перебрались в Австрию.

Полицейские этой страны, судя по всему, станут частыми 
гостями в Москве. Круг взаимных интересов достаточно 
широк — от разработок специальной техники, используемой 
в борьбе против распространения наркотиков, и автомати
ческих средств пожаротушения до предоставления архивных 
документов о 150 тысячах аястрийских военнопленных, на
ходившихся я советском плену, и обмена оперативной ин
формацией.

С. БЫКОВСКИХ.
(ИАН).

Куйбышев—дорога в космос
Центральное специализированное конструк

торское бюро в Куйбы ш еве — головное пред
приятие в нашей стране по разработке ра- 
кетно-носмичесной техники  для исследования 
космического пространства в мирных целях. 
Здесь рождены ранеты-носители, космические 
аппараты  для изучения природных ресурсов 
Земли и контроля окружаю щ ей среды, меди- 
но-бнологичесиих и др уги х научны х исследо
ваний. Сегодня конструкторы  занимаю тся не 
только космическими, но и земными пробле
мами. Больш ая работа ведется ими по созда
нию комплексов для переработки сельскохо
зяйственной продукции, разработке оборудо

вания для производства ш околадных изделий 
и многое другое. Это важное направление их 
деятельности д и ктуется  конверсией.

Сделаны первые ш аги и в области между
народного сотрудничества: специалисты  бюро 
заклю чили соглаш ения с фирмами Ф ранции и 
Ф Р Г  на запуски  носмнческих аппаратов на 
коммерческой основе.

НА СНИМ КЕ: динамический стеид «Вектор». 
Здесь отрабаты ваю тся систем ы управления 
носмическими аппаратам и, им итирую тся усло
вия космичесиого полета.

Фото Н. НИКИТИНА (Ф отохроника ТАСС).

« У х а »  по-ковашовски
Пройдя по различным ин

станциям , дело о залповом 
сбросе неочищ енных вод в 
реку Коеаш и, попало в ионце 
концов в народный суд . И, ве
роятно, иак считаю т в Ленин, 
градском комитете по охране 
природы, рыболовецкий кол
хоз «Прогресс» зап лати т свыш е 
МО ты сяч рублей ш тр аф а . В 
такую  сум м у оценен ущерб, 
нанесенный хозяйством рене 
Коваш и, впадающей в Ф инский 
залив.

— Колхоз же не собирает
ся уступать, доказывает свое 
право на подобное обращение 
с природой. Запаслись даже 
документами из гипрорыб- 
хоза, специалисты которого 
утверждают: прудовым хо
зяйствам очистные сооруже
ния не нужны, — говорит за
ведующий отделом фонда ох
раны природы С. Кононец. — 
Но такие справки вряд ли ук
репят позиции ответчика.

«Виновником» конф ликта
стали водоемы, где выращ и
вают карпа и пелядь. Раз в 
год, после того , иан снят
«урожай», каскад  п устеет, и все 
его содержимое самотеком

попадает в реку . Эта «уха» 
состоит из ила, донны х расте
ний, полуразлож ивш ихся ос
татков корма. Небольшая ре
ка получает такую  порцию 
загрязнения, от которой не 
может оправиться долгое вре
мя. Ры ба, выращ енная в п ру
д ах , идет на продажу, а та , 
что ж ивет в естественн ы х ус
ловиях, нередко гибнет. К то
му же речной водой долго не 
м огут пользоваться ж ители 
поселка Коваш и, прибрежных 
деревень.

В 1989 году за подобный 
залп колхоз получил преду
преждение, но предписание 
инкто не принял всерьез. И 
вот — повторение залпа. За 
него и предъявлены ш траф ны е 
саннции.

Таков лишь один пример, а 
ведь «Ленгоскомприрода» 
ежегодно рассылает сотни 
предупреждений, затем сле
дуют санкции, штрафы. Но 
порой никакими «контрибу
циями» уже не возместить 
нанесенный природе урон. 
Страдают реки, луга, леса и 
сама Ладога.

Чудо-озеро, гигантская ча

ша с некогда чистейшей пре
сной водой превращается в 
резервуар для стоков. Вокруг 
него дымит несколько неллю- 
лозно-бумажных комбинатов. 
По подсчетам ученых Инсти
тута озероведения Академии 
наук СССР, за последние два 
десятка лет промышленность 
Приладожья увеличила вы
пуск моющих средств вдеся
теро, а синтетических смол и 
пластмасс — в сорок раз!

Но, к счастью, все чаще 
производителей вредоносных 
стоков призывают к ответу. 
Все больше союзников у
«Ленкомприроды», которая 
решительно вступила в борь
бу за оздоровление водного 
и воздушного бассейнов се
веро-запада, природы Карель
ского перешейка, Приневской 
низменности, Финского за
лива.

В. ГАНШИН,
С. ФОНАРЕВ.

Корр. ТАСС.
Ленинград.

Депрессию лечит лазер
Еще одну медицинскую  

•профессию » освоил лазер. 
О казалось, что его слабое из
лучение помогает исцелить 
хронические депрессии, угн е
тенное состояние психики , 
не поддающиеся даже длитель
ному лечению таблеткам и и 
уколам и. Такой метод впервые 
в медицинской практике при- 
менилн ученые Харьковского 
НИИ неврологии и психиатрии .

...В кабинете врача установ
лен ком пактны й лазерны й ап 
парат. На его «пуш ке», одетой 
в легкий м еталлический ко
ж ух. крепится тонкий к в а р 
цевый световод с м иниатю р
ным наконечником. Через к а 
нал обы кновенной и н ъекц и 
онной иглы он вводится в 
вену. Врачу хорош о видно, как

светящ ееся розовое пятны ш 
ко лазерного луча движ ется 
под кож ей. Сеанс длится от 30 
секунд до 3 минут.

Курс лечения проводится 
еж едневно в течение недели 
или полум есяца. В результате 
подобной «обработки» крови 
получаю т дополнительный 
эн ергетический зар яд  белые 
и красны е тельца, ферм енты , 
активизирую тся обмен вещ еств 
и им м унная систем а о ргани з
ма.

— М ощность лазера  невели
к а  — от одной десятиты сячной 
ватта до ты сячны х долей его, 
— поясняет доктор медицине 
ких наук и. Кутько. — П оэто
му никакого разруш ительного 
воздействия на ж ивы е ткани 
не оказы вает.

Подобный прием  особенно 
эф ф ективен  н связи  с возрос
шим употреблением ф ар м а
кологических препаратов, ког
да порой усиливается опас
ность аллергии на лекарства 
Л азерное ж е облучение уме 
ренной силы. как  показали 
клинические испы тания, ис
клю чает неж елательны е по
бочные последствия.

Впрочем, не каж ды й боль 
ной оказы вается  восприим 
чивым к таком у спец иф ичес
кому курсу  процедур. У не 
которы х ощ утимы х сдвигов к 
лучш ем у не наблю дается 
Предстоит искать новые пу
ти исцеления.

М. ХАБИ Н СКИ Я.
Корр. У ||р инф орм —ТА СС .
Харьков.

Г . Новые плакаты 
Мирона Лукьянова

Плаиат, как самый массо
вый, оперативный и злобо
дневный вид изобразительного 
искусства, должен служить ут
верждению высшей образной 
правды о мире. В этом видит 
главную свою задачу Мирои 
Лукьянов.

Новые плакаты художиика- 
публициста напоминают древ
ние истины, которые зовут се
годня и гражданскому миру.

НА СНИМКЕ: одна из работ 
художника Мирона Лукьянова.

Репродукция
В. ВЕЛИКЖАНИНА 

(Фотохроника ТАСС).

Б у д ь  
милосердным 
в праздник
Полторы тысячи малоиму

щих жителей Ташкента по
лучили новогодние подарки 
от Узбекского республи
канского отделения Совет
ского фонда милосердия 

' и здоровья.
Для этой цели подготов

лены наборы, куда вошли 
крупа, сахар, сливочное и 
растительное масло, чай. мя
сопродукты. Всего — на 20 
рублей в каждом комплекте. 
Внимание уделено прежде 
всего одиноким пенсионерам, 
инвалидам войны и труда, 
многодетным семьям. Акция 
проведена совместно с Таш- 
горисполкомом и махаллин 
скими комитетами всех райо 
нов города.

Сотрудники фонда посети
ли в канун Нового года и па
циентов радиологического от
деления медсанчасти Акаде 
мин наук республики. Среди 
них сегодня есть люди, при
нимавшие участие в ликвида
ции чернобыльской аварии. 
Для всех находящихся в от
делении больных фонд ми
лосердия и здоровья подго
товил наборы сухофруктов. 
Это кишмиш, сушеные яб
локи, курага, хорошо выво
дящие из организма радио
активные вещества.

Предпраздничные благот
ворительные акции провели 
и все областные отделения 
фонда.

Дорог 
не подарок

Кухбииые гарнитуры бес
платно получили накануне 
Нового года наиболее нуж
дающиеся семьи погибших 
«афганцев» и* Ташкента. Их 
вручили представители Уз
бекского республиканского 
отделения Союза ветера
нов Афганистана, органи
зовавшие »ту акцию. 
Конечно, получить такой 

подарок приятно каждому. 
Тем более во время дефй 
цита, захлестнувшего нашу 
жизнь. Но больше всего ма
терей погибших воинов — 
Л. В. Михалнну, Г. Гай- 
фулину, Д. Л. Ильметову, 
многих других тронуло вни
мание и забота. Ведь не 
секрет, что нелегко живется 
им всем после гибели сыно
вей на небольшую зарплату 
или пенсию.

Особенно растрогал столь 
необычный подарок Г. 
Гайфулину. Комплект мебе
ли ей вручили в день рож
дения ее погибшего в Афга
нистане сына Романа Минга- 
тина.

Узбекское республикан
ское отделение Союза вете
ранов Афганистана в эти дни 
оказывает помощь не толь
ко семьям погибших. Инва 
лидам-«афганцам» эта орга
низация передала 15 италь
янских колясок, а наиболее 
нуждающимся — комплекты 
мебели.

Совместно с отделением 
Союза ветеранов в проведе
нии этой акции помогли 
члены ташкентского обще
ственного комитета семей 
погибших «Долг», а также 
представители Кировского 
райвоенкомата (УзТАГ).

И смешно, и грустно

Ваш Новый год
на ваши деньги

сколько
их

1 рубль

КУД А С НИМИ 
ПОГюяти 

В сбяриассу

НА ЧТО * 
И СТРАТИ ТЬ 

На три лотерейных билета по 
30 иопвеи; вы играть «Волгу», 
продать иа «черном рыиие» за 
150 ты сяч .

На Беш агачсний пирожное с иартошиой; 
базар в Таш кенте . * ш т - — 5 иоп.[ и угости ть  

друзей.

.  В видеосалон

10 рублей К частнице, тор
гую щ ей семечка
ми.

К ней же. частни
це, торгую щ ей се- 
мечиами.

100 рублей В винно-водоч
ный отдел продма
га , не с той сто
роны, где и празд
никам ничего иету, 
а о ттуда , где ког
да нужно что 
нужно есть .
На Алайский ба
зар в Таш кенте.

Конкретны й адрес 
не указы вается по 
настоянию  зам уж 
них женщ ин ре-

,  . . .  .  Данции
1 000 руб-
"•й  В туристический

нооператив 
В продовольствен- 

_ иый нооператив
10.000 руб-
"•й  В видеосалон

В неполном

100.000 руб-
В исполком

■ нооператив

Иа «черный ры 
нок».

Увидеть фильм , который смот
рят, не краснея, лиш ь дети до
10-ТМ.

Две пачнн сигарет с фильтром) 
1 пачка — 5 руб,[ спокойно 
понурить и подумать о новом 
счастье.
50 51*и* иов семечен! 1 станаи
— 20 коп.! начать бросать ну. 
рнть и вообще бросить дум ать ,

Набор на праздничный стол: 
П Ь1Л" "  ш ам панского ; 1 ш т.

— 10 руб { 4 Оутылии водки; 
1 ш т. — 1 5 рув

? * 7 с н . ,  если спиртного до- 
100 р уб * уД®ЯОсь* 1 индюк -
" ° « 7 .г *  готовая скр аси ть  от- 

IV  ,ы пиеии и занусни за те же деньги .

»• РУбеж и поглядеть 
Т* М ЯЮДИ ж и вут. 

* иУпитк и здесь не* «•льну пожить, нам ЛЮДИ.
пайщ иком *’ Н*  возьм ут ли

ЯаОТГ 0^  1 очв РвД ни нами, 
что можно куп и ть  очередь.

тнва** пР*Дс»Датвлем иоопера- 

С тать  председателем неполно-

гПУв.ПР^ :̂  стоРговать  «Вол. 
обманут и исклю чено, что оомаиут „  останетесь без руб-

Лифт и ревность
Сеть ли связь между пожаром в лифте и.„ ревностью! 

Оказывается, есть. Поддавшись «жгучим» чувствам, 47-лет
няя жительница Комсомольска-на-Амуре М. Макаренко вы
нуждала в итоге жителей миогозтажиых домов совершать 
ежедневные пешие восхождения и суетиться ремонтников. 
Финалом же этого дела стали для нее пять лет лишения 
свободы и штраф в 26 тысяч рублей. Такое наказание опре
делено приговором народного суда.

...Целый год жителей деаятиэтажных домов Ленинского 
района держал в страхе неизвестный злоумышленник: ноч
ные поджоги подъемных кабин случались то в одном, то в 
другом месте. Работники ремонтной службы лифтового хо
зяйстве, выведенные из терпения, добровольно взяли на 
себе роль сыщиков. Качово же было их удивление, когда 
они застали при очередной попытке поджечь лифт с бутыл
кой растворителя и паклей в руках оператора лифтовой 
службы жилищно-эксплуатационного треста N9 2 М. Мака
ренко.

Но не просто было и взять преступницу под стражу: Ма
каренко оказалась, ко всему, депутатом городского Совета 
На суде же она полностью признала свою вину, объяснив 
поджоги лифтоя ревностью к одному из работников службы, 
не пожелавшему ответить взвимиостью на ее чувства...

озеети

Комсомольск на АМу|№

а .  цветков.
Корр. ТАСС.

ИЗ-ЗА РУБеЖА
А  ВАШИНГТОН

Государственный секретарь 
США Джеймс Бейкер наме
рен посетить страны Персид
ского залива и Европу. Как 
заввилн официальные пред- 
ставители администрации, в 
ходе предстоащей поездки 
предпринимаемой длв кон
сультаций с американскими со
юзниками относительно ира
ко-кувейтского конфликта, мо
гут быть предпринаты послед
ние усилив дна организации 
встречи госсекретаря США с 
руководством Ирака.

Вашингтон предложил Баг
даду провести переговоры иа 
высоком уровне в целях уре 
гулирования кризиса в регио
не а любое время до 3 янва
ря. Однако Багдад выразил 
готовность принять Дж. Бей
кера лишь 12 января, т. е. за 
два дня до истечения срока! 
установленного Советом Бе
зопасности ООН для вывода 
войск Ирака из Кувейта.

Как отмечает газета «Ва
шингтон пост», администра 
ция США тем не менее все 
еще надеется на возможность 
найти выход из создавшегося 
тупика, несмотря на отсутст
вие прогресса а проведении 
американо-иракского диалога

А  ПАРИЖ

Президент Ирака Саддам 
Хусейн объявил, что его ар 
мия «завершила развертыва
ние иа фронте еще 250 ты
сяч солдат».

Согласно его заявлению, пе
реданному по иракскому те
левидению, в настовщее вре
мя на границе с Саудовской 
Аравией сосредоточено 60 
иракских дивизий «на случай 
нападения Соединенных Шта
тов и их союзников». Об этом 
сообщает из Багдада инфор
мационное агентство Франс 
Пресс.

Таким образом, согласно 
оценкам западных экспертов, 
общая численность дислоци
рованных там вооруженных 
сил Ирака достигла 700—750 
тысяч человек.

Д  ВАРШАВА

Новый год начал иной счет 
а советско-польской торговле: 
в свободно конвертируемых 
валютах и по мировым ценам,

Из СССР поступит более 7 
млрд. кубометров природного 
газа, 3 млн. тонн железной ру
ды, большое количество ме
таллов, электроэнергия, цел
люлоза, древесина. В свою оче 
редь, в СССР будет поставле
но 5 млн. тони каменного уг
ля, кокс, сера, лекарства на 
350 млн, долларов, краски, 
железнодорожное оборудова
ние. Эти товары вошли в так 
называемый индикативный спи 
сок, определяющий перечень 
товаров, обмен которыми га 
рантируется правительствами 
с выделением соответствую
щих валютных средств.

Наибольший интерес здесь 
проявили к поставкам совет
ской нефти. В индикативный 
список вошло 4,5 млн. тонн. 
Польские организации будут 
проводить переговоры с со
ветскими союзными республи
ками и отдельными предприа- 
тиями о дополнительных по
ставках нефти. Польша бу
дет платить теперь за нефть 
в несколько раз больше, 
чем это было при прежних 
расчетах.

А  БЕРЛИН

Синие всполохи «мигвлок» 
полицейских машин, сиреиы 
«скорой помощи» и пожар
ных автомобилей стали такой 
же неотъемлемой частью но
вогодней ночи в пяти новых 
федеральных земпях, иак и 
новогодний салют на улицах 
городов и общий, взрывы и 
грохот от запущенных а пол
ночное небо пиротехнических 
ракет и петард.

Поступают первые сообще
ния о пострадавших от легко
мысленного обращения с пи
ротехническими предметами. В 
Ростоке и его округе девять 
человек получили ранения, в 
Берлине же число раненых а 
новогоднюю ночь составило 
56 человек.

Ночь на 1 января оказалась 
весьма напряженной для бер
линской полиции. Она зафик
сировала 1.900 вызовов на 
места происшествий. В 238 
случаях причиной вызовов 
стали драки.

А  РИМ

Два человека погибли и 
около тысячи получили раие- 
нив в результате взрывов пе
тард и ракет, которыми италь
янцы традиционно встречают 
наступление Нового года.

Больше всего пострадав
ших — свыше 200, сообщило 
сегодня вечером министерст
во внутренних дел страны, 
зарегистрировано в области 
Кампания, в частности, в ее 
административном центре Неа
поле. Этот город является 
сяоеобразным рекордсменом 
по производству и продаже 
самодельных петард—«Боттн».

В Риме, где хлопу щечная 
«перестрелка» в новогоднюю 
ночь длилась более двух ча
сов, в пункты скорой помощи 
городских больниц с ожога
ми и ранениями доставлены 
68 человек.

(ТАСС, 2 января).
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Перестройка в партии: 
проблемы, решения

КОНТРОЛЬ,
НО НЕ «ИНКВИЗИЦИЯ»
Образованная X X V III 

съездом КПСС система пар
тийного контроля действует, 
преодолевая, как это бывает 
во всяком новом деле, и 
сложности, а порой и не
допонимание. И все же сте
реотип прежних отношений 
с партийными комитетами, 
когда характер роли партко- 
миссий определялся части
цей «при», начинает ло
маться, подчас, правда, весь
ма болезненно.

Вот почему, создав в Каш- 
кадарье такой орган, мы, 
его работники, прежде всего 
стремимся разъяснять лю
дям, что К Р К  — не партий
ная инквизиция, она не пре
тендует на монопольность 
контроля. Наша главная за
дача — всячески стимулиро
вать его снизу, помочь ком
мунистам осуществлять 
свои демократические права.

Деятельность свою нача
ли со встреч в трудовых 
коллективах, выступлений 
в средствах массовой инфор
мации, бесед с коммуниста
ми. Знакомили их с прог
раммой своей деятельности, 
объясняли наши цели и за
дачи, советовались, как луч
ше их осуществить. Парал
лельно с этим занялись 
серьезным анализом поло
жений дел в первичных с 
тем, чтобы четче определить 
круг вопросов, которыми 
необходимо заняться в пер
вую очередь.

Среди них — проблема 
реабилитации коммунистов. 
Распространенная прежде 
практика исключения из 
партийных рядов человека, 
как только им заинтересова
лись правоохранительные 
органы, ложное понятие че
сти мундира породили мас
су несправедливостей. Не
редко бывало, что суд оп
равдывал его, и для бывшего 
подследственного начинался 
долгий путь мытарствова- 
ний за возвращение доброго 
имени, восстановления в 
партии. А сколько коммуни
стов были осуждены вопре
ки законности? Увы, тогда 
мы не сумели их защитить. 
Но справедливость рано 
или поздно торжествует. На
пример, недавно Президиум 
Верховного суда Узбекской 
ССР пересмотрел дела груп
пы лиц из Чиракчинского 
района. Большинство из 
пострадавших реабилитиро
вано.

Однако теперь мы неред
ко возвращаем партбилет, 
даже не дожидаясь решения 
суда. Сами изучаем все об
стоятельства дела. Жизнь и 
поступки человека, мнение 
окружающих о нем... Так 
произошло с главным агро
номом колхоза «Кизил 
Узбекистан* Г. Очиловым. 
Президиум К Р К  на основе 
анализа всех фактов восста
новил его в рядах партии.

А вот другой пример, 
Бывший председатель кол
хоза имени Карла Маркса 
Гузарского района Н. Мей 
лкулов в 70-е годы был на
гражден Золотой Звездой 
Героя Социалистического 
Труда, а позже — обвинен 
в приписках и осужден ус
ловно. Вмешательство ком
мунистов « вернуло ему 
доброе нмя, он восстанов
лен в партии. И такая ра
бота: ведется повсеместно, 
что прямо влияет на повы 
шение авторитета партии.

Вместе с тем подобные 
шаги не означают, что на
ступил период всепрощен- 
чества. Наоборот, спрос с 
коммунистов сегодня должен 
быть еще строже.

Приобретя самостоятель 
ность, К Р К  получила и бо
лее широкие права, позво
ляющие вторгаться во все 
стороны жизни. К примеру 
проблемы социальной спра
ведливости, повышения роли 
первичных недавно рас 
смотрели К Р К  Каршинской 
районной и Шахрисабзской 
городской партийных орга
низаций. При этом было ус
тановлено, что в густонасе
ленном Шахрисабзе насе
ление города испытывает 
серьезные трудности при 
выделении земельных уча
стков. Предложили подклю
чить к решению этого воп
роса близлежащие хозяйст
ва. А  разработку генпланов 
в колхозах «Ленинград» и 
«Коммунизм» поставить 
под контроль коммунистов.

Соблюдение принципов 
социалвной справедливости 
при распределении земель
ных участков, строймате
риалов, кормов для скота, 
машин, товаров повышенно
го спроса в Каршинском 
районе обсудили мы и на 
президиуме нашей К РК . И 
здесь были даны практичес
кие рекомендации. А  к про
верке принятых мер вернем
ся через некоторое время.

Целенаправленная и скоор
динированная работа По ре
ализации критических за
мечаний коммунистов, конт
роль за прохождением в пар
тийных комитетах писем и 
заявлений, за деятель
ностью коммунистов-руко- 
водителей, заведующих от
делами, членов постоянных 
комиссий партийных коми
тетов -- вот далеко не пол
ный перечень наших задач. 
И главное — конкретные 
результаты. Пусть понача
лу и не очень большие. 
Главное, чтобы коммунисты 
поверили и в наши возмож
ности, и в нашу искреннюю 
заинтересованность.

Ш. АЛЛАНАЗАРОВ. 
Председатель контроль
но-ревизионной комис
сии Кашкадарьииской об
ластной парторганизации.

ЗАЩИЩАЯ ПРАВА ВЛАДЕЛЬЦА
В Джизакской области соз

дана ассоциация владельцев 
личных подсобных-хозяйств.

Сельчане помнят, как власти 
строго наказывали, если на 
подворье завелась лишняя ов
ца или корова. Все это расхо
лаживало, вызывало апатию к 
работе на личном подворье, 
Подобное случалось и а не
давнем прошлом. Года три 
назад директора одной из 
мирзачульских школ М. Аино- 
ва «затаскали» по инстанциям 
за то, что он и его семья рас
чистили от хлама пустырь и 
вырастили на нам чеснок, за
тем на этом же участке посе
яли кукурузу, а на деньги, по
лученные а заготконторе за 
чеснок, купили двух бычков. 
Откормили и сдали совхозу. 
В чем же тут криминал? 
Оказывается, а горячке хлоп
коуборочной председатель 
кишлачного Совета, е кото
рым была устная договорен
ность, забыл выдать соответ
ствующую бумажку, Словом, 
пустырь опять зарос бурья
ном.

Ныне официально взят курс 
на развитие личных подсоб

ных хозяйств. Первые резуль
таты обнадеживают. И при
меру, в совхозе «Коммунизм» 
редкая семья не обзавелась 
какой-либо живностью. В 
Дустликском районе больше 
стали заготавливать мяса и 
молока за счет закуплен
ного у населения. Растет при 
этом и благосостояние труже
ников, растут новые дома с 
приусадебными участками. Но 
нельзя сказать, что все пробле
мы решены — многим еще 
приходится сталкиваться с те
ми же трудностями, что и то
му директору школы. Выде
ление земельных наделов за
вершено не везде. В ряде 
хозяйств области к этому по
дошли формально. Фермер
ское движение набирает силу, 
но устроит ли фермера кло
чок земли а 0,25 гектара, смо
жет ли он при этом создать 
прочную кормовую базу, на 
что купит технику? Этими во
просами и призвана заняться 
новая ассоциация с сетью рай
онных подразделений.

А. КУЛ ВАЕВ.
Корр. УэТАГ.

САМ АРКАН Д СКА Я О БЛАСТЬ. На современную систем у у п 
равления перешел коллектив Самаркандского областного о т
дела народного образования — здесь создан собственный ин
формационный вычислительный центр.

Сводные отчеты , бухгалтер ские ведомости и докум енты , за
нимавшие прежде сотни папок, ум естились на ком пактны х 
дискетах электронного помощника. Значительно сократились  
такж е расходы на междугородные переговоры по сбору необ
ходим ых сведений и на бум агу.

Банк данны х информационного центра а считанны е секун
ды вы даст сведефш  по любому вопросу, связанному с народ
ным образованием области .

Информационный вычислительны й центр Самаркандского 
облоно — составная часть программы по созданию единой, 
системы управления в народном образовании республики.

НА СНИМ КЕ: оператор информационного центра Самар
кандского облоно Эльвира Щ ацкова. . . .

Фото Р. ГАФУРОВА (УэТАГ).

Ликвидирован цех №  С, 
который давал ежегодно око
ло миллиона рублей прибы
ли. Между тем по справке 
заводской бухгалтерии стои
мость его оборудования и 
приборов — менее 50 ты- 

* сяч. Даже с учетом стоимос
ти помещения рентабель
ность намного превышает 
самые смелые мечты «акул 
капитализма*».

И тем не менее реше
нием администрации высоко
рентабельное производство, 
а с ним и весь цех ликвиди
руются.

В чем же причина? Поче
му в преддверии рынка, ког
да главным критерием по
лезности любого производст
ва становится его рентабель
ность. принимается столь 
удивительное решение?

Отсутствует сбыт? Нет, 
потребителей на выпускае
мые цехом устройства для 
высокоточных измеритель
ных приборов достаточно. И 
наши коллеги во Владикав
казе с готовностью согласи
лись поставлять эту продук
цию вместо нас, став един
ственным изготовителем та
ких изделий.

Может, завод испытывает 
серьезные кадровые труднос
ти, не может укомплектовать 
цех квалифицированными ра
ботниками? Нет. В отличие 
от многих наших подразде 
лений в этом цехе за годы 
работы сформировался друж
ный, спаянный коллектив, ко
торый всегда стабильно вы
полнял план, не получая. 
претензий по качеству.

Говорили, что проблема — 
в производственных площа
дях. Уже несколько лет го-

СПИНОЙ К РЫНКУ
РАЗВОРАЧИВАЕТ КОЛЛЕКТИВ ЗАВОДА 

«МИКОНД» ЕГО АДМИНИСТРАЦИЯ
±  Раньше часто цитировапи высказывание Маркса о том, 

что нет такого преступления, на которое не пошел бы ка
питалист, если гарантирована солидная прибыль на вложен
ный капитал. Сегодня на «Микоиде» совершается если не 
преступление, то явная несправедливость к коллективу. Но 
не для получения прибыли, а чтобы избавиться от нее.

родские власти требуют ос
вободить территорию в цент
ре города, где расположен 
шестой цех. Значит, высоко
рентабельное производство 
пришлось ликвидировать из- 
за того, что для него не 
нашлось места? Но на осво
бождаемые площади плани
руют перевести участок дру
гого цеха.

Пожалуй, можно было бы 
оправдать ликвидацию про
изводства, обеспечивающего 
миллионную прибыль, лишь 
одним обстоятельством — 
если высвобождающиеся ре
сурсы используются для соз
дания еще более эффектив
ного. Однако вся оснастка и 
значительная часть оборудо
вания шестого цеха не при
годна для выпуска другой 
продукции. В  то же время 
«отлично сыгранная коман
да» — фактор, который 
особенно ценят сейчас спе
циалисты по организации 
производства, — развалена. 
Рабочих по два-три челове
ка «рассовывают» по дру
гим цехам. Идут они на но
вые места с неохотой, й, оче

видно, многие уволятся. А 
ведь совсем недавно после 
выступления генерального 
директора В. А. Иванова, 
который уверил их, что цех 
будет сохранен, люди свои
ми силами благоустроили 

, территорию, отремонтирова
ли помещение.

Вот и еще один аспект 
этой проблемы. На пороге 
рынка, когда реальной для 
многих, особенно в нашем 
регионе, становится пробле
ма трудоустройства, мы од
ним махом ликвидируем две 
с половиной сотни рабочих 
мест, причем в перспектив
ной и высокорентабельной 
отрасли. Не говоря уже о 
чисто человеческих пробле
мах — люди отстранены от 
привычного и освоенного де
ла, лишились устойчивого 
заработку, — надо учиты
вать и то, что создание каж
дого рабочего места обхо
дится в тысячи, а то и в де
сятки тысяч рублей. И для 
компенсации наших непро
думанных решений респуб
лике понадобится потратить 
изрядные средства.

Так как же могло родить
ся столь странное, чтобы не 
сказать резче, решение? Ду- 

-маю, ответ ясен — не дол
жен директор, даже если бы 
он был семи пядей во лбу, 
единолично, без коллектива 
решать такие вопросы. Но 
коллектив, в том числе и 
С’ГК, узнал об этом реше
нии лишь после подписания 
приказа.

А может, не поздно ис
править ошибку? Если адми
нистрация не желает «во
зиться» с этим производст
вом, есть иной расклад. 
Коллектив шестого цеха с 
удовольствием выкупил бы 
свои основные фонды (это 
по 200— 250 рублей на че-. 
ловека). И не на словах, а 
на деле рабочие, служащие, 
специалисты станут хозяе
вами производства. Доба
вим, что процесс приватиза
ции предусмотрен Основны
ми направлениями перехода 
к рыночной экономике. А 
хозяева смогут договорить
ся и с заготовительным 
производством, и со снаб
женцами, помещение арен
довать — ведь миллионной 
прибылью будут распоря
жаться сами. Значит, диви
денды ожидаются солидные, 
и желающих внести пай бу
дет достаточно.

В заключение хочу обра
титься к коллективу шесто
го цеха — если идея будет 
принята, прошу и меня 
включить в число пайщиков.

А. П А П К О В . 
Начальник отдела механи
зации и автоматизации за
вода «Миконд».

ЦЕЛИ И СРЕДСТВА
•  Два президентских указа, обнародованных в 

канун нового года, стали гарантией того, что соци
альная плата за первые наши шаги в рыночную 
экономику не станет чрезмерно высокой.

Конкретные меры в этом 
направлении своевременно 
предприняты в соответствии 
с одобренными Союзным 
парламентом основными нап
равлениями стабилизации 
народного хозяйства в пере
ходный период. Необходи
мость такого рода действий 
непосредственно вытекает из 
постановления четвертого 
Съезда народных депутатов 
СССР «О положении страны 
и первоочередных мерах по 
преодолению сложившейся 
кризисной социально-эконо
мической и политической 
ситуации».

Речь идет о введении на
лога с продаж и созданий в 
наступающем году внебюд
жетных фондов стабилиза
ции экономики. Значение 
обоих указов трудно пере
оценить на пороге тех ради
кальных перемен, которые 
ждут нас в самом близком 
будущем.

Вряд ли есть общество, ко
торое искренне радовалось 
бы новому налогу. Однако 5- 
процентное обложение прак
тически всех финансовых 
сделок имеет ясную для каж
дого разумного гражданина 
цель: в самый трудный для 
страны момент поддержать 
тех, кто по объективным 
причинам не может ответить 
на рост дороговизны повы
шением цен на свои услуги, 
оказываемые обществу. К 
этим категориям относятся 
учителя, врачи, военные, ра
ботники культуры. На поро
ге рынка они оказались в 
числе наиболее уязвимых со
циальных групп.

Ведь и медицина, и обра
зование остаются у нас бес
платными, Сокращаются рас
ходы на оборону, в слож
нейшем положении оказыва
ются театры, музеи, библи
отеки. Разве можно допу
стить, чтобы миллионы лю
дей, чья деятельность жиз
ненно необходима народу, 
оказались под ударом?

Уповать только на наш де
фицитный, до предела напря
женный бюджет не прихо
дится. Вот почему срочно 
потребовалась данная добав
ка. Ее средства будут ис
пользованы целевым на
правлением, что и преду
смотрено указом. Сначала 
зарплата будет повышена 
педагогам, затем прибавку 
получат другие категории

работников. Часть средств 
пойдет на выплату компен
саций малоимущим'семьям.

Налог — всегда непопу
лярная мера, однако дру
гого пути у нас сейчас нет. 
Ведь более половины цен 
сегодня уже отпущены «на 
свободу» и не контролиру
ются государством. Значит, 
есть только одна реальная 
возможность повернуть часть 
дохвдов на защиту малоиму
щих слоев. И каждый, кто 
посмотрит на это решение

Экономическое / 
обозрение

без предвзятости, сумеет 
оценить его гуманный харак
тер. Не менее важно и то 
обстоятельство, что львиная 
доля средств, полученных от 
налога с продаж, поступит 
именно республикам. Как го
ворится, на местах виднее, 
кто нуждается в социальной 
защите в первую очередь.

Последнее время все боль
ше тревожных сигналов и 
из таких жизненно важных 
сфер, как фундаментален 
наука и оборонный комп
лекс. Целые республики и 
регионы ощущают неуверен
ность в будущем, справедли
во считая, что при перехо
де к рынку они оказались в 
неравных с другими старто
вых условиях. I

Отрицать это — значило 
бы закрывать глаза на оче
видный и опасный перекос в 
нашей экономической стра
тегии. Представим лишь на 
минуту, что движимое узко
корыстными мотивами об
щество махнуло рукой на
перспективные научные ис
следования, упустило из ви
ду огромные возможности 
той же «оборонки», где со
средоточены значительные 
производительные и творче
ские силы, отвернулось от
энергетики, химии, машино
строения. А как быть рес
публикам, краям, областям, 
которые в силу общесоюз
ного разделения труда дол
гие годы специализировались 
на добыче и поставках сы
рья и материалов? Достаточ
но им повысить цену на 
свою продукцию, как все мы

окажемся втянуты в новый, 
еще более крутой виток ро
ста дороговизны. В этом, в 
частности, убедила дискуссия 
по вопросу о бюджете-91 на 
Съезде народных депутатов 
СССР.
. Такой путь неприемлем. 
Как заметил Президент Ка
захской ССР Н. А. Назарба
ев, если мы сейчас вместо 
того, чтобы сообща искать 
выход из кризиса, начнем 
считать, кто кому в Союзе 
должен и сколько именно, то 
все пропали!

Путь из тупика подсказы
вает идея образования в 
1991 году общесоюзного 
внебюджетного фонда ста
билизации экономики. Ана
логичные фонды указ реко
мендует создать и республи
кам.

Средства для их образо
вания предполагается полу
чить за -счет разницы между 
нормой взносов на социаль
ное страхование, преду
смотренной новым пен
сионный законодательст
вом, и уровнем взно
сов, установленным на бу
дущий год. Фонд намечено 
пополнить также частью 
амортизационных отчисле
ний, использовать для этого 
средства, которые страна 
получит в результате разго
сударствления собственно
сти. Предусмотрено также 
частичное использование 
сверхприбылей и остатков 
фондов экономического сти
мулирования по итогам го
да.

Разграничение поступа
ющих средств между союз
ным и республиканскими 
фондами определит специаль
ное соглашение. До его под
писания деньги будут акку
мулированы на едином счете.

В  наш политический лек
сикон входит новый термин: 
«субвенция». Это такой вид 
государственного финансово
го пособия местным орга
нам власти или отдельным 
отраслям, который в отли
чие от печально известной 
дотации предназначен для 
определенной цели и на дру
гую направлен быть не мо
жет. В  данном случае речь 
идет о выравнивании стар
товых возможностей для вы
хода на рынок.

Перевод страны на новые 
экономические рельсы, кото
рый некоторые ревностные 
поборники рынка хотели бы 
видеть как прыжок в бур
ную стихию с закрытыми 
глазами, благодаря практи
ке субвенции приобретает 
осмысленный, справедливый 
и гуманный характер. Нали
цо максимальный учет рес
публиканских, региональных 
„  « Ш Ш

Обозреватель ТАСС.

Сто хозяев на селе, 
а должен быть один

ф Эта проблема давно волнует всех, кто по-на
стоящему болеет за сельское хозяйство. И давниш
ний подписчик «Правды Востока» А. Мадримов 
тоже написал о наболевшем. О положении дел он 
судит компетентно, у него огромный опыт работы. 
Последние 13 лет возглавляет один из лучших 
колхозов в области.

.О А  ПОСЛЕДНИЕ годы в
^агропромышленном ком

плексе происходят большие 
.изменения в структуре управ
ления. Что же мы имеем от 
этого?

В районах функционирует
целый род сельскохозяйст
венных органоЪ: райагро-
промсоюз, сельхозхимия, 
инспекция по закупкам, рай- 
шелк и т. Д. с соответствую
щим штатом работников и 
зарплатой. Например, для 
содержания аппарата только 
райагропромсоюза наш кол
хоз в 1989 году перечислил 
30 тысяч рублей, в 1990 го
ду — 31 тысячу.

На мой взгляд, целесооб
разно объединить эти сель
скохозяйственные органы. 
При райисполкомах должен 
быть рабочий аппарат из 
числа Квалифицированных 
специалистов в области зем
леделия, химизации, защиты 
растений от болезней и вре
дителей, землеустройства, 
животноводства, шелководст
ва, заготовок сельхозпродук
ции, механизации, экономи
ки и организации сельхоз- 
производства. Райсовет ре
шает. кого и сколько содер
жать, а аппарат организует 
выполнение его решений.

Аппарат должен работать 
на демократических началах 
и принципах хозрасчета 
определять политику, взанмо! 
связи с тем, чтобы раскрыть 
потенциалы всех хозяйств 
района, навести порядок в 
обеспечении материально- 
техническими РеСУГЮями 
Необходимо будет опреде! 
лить механизм взаимоотно
шений колхозов и совхозов 
с Обслуживающими организациями.

Специалисты этого аппа
рата должны внедрять дос
тижения современной сель- 
хознауки и техники на хоз
расчетной основе, то есть 
п° * г ать долю прибыли от 
эффекта новых технологий.

Необходимость в таком 
подходе очевидна. Хлопко
водство у нас достигло та
кого уровня, когда обычные 
методы улучшения агротех
ники уже не могут сущест
венно повысить продуктив
ность хлопковых полей. На-' 
пример, лишь посей семена
ми межвидовых гибридов 
позволил бы вдвое увеличить 
урожайность.

Надо осуществить научно 
обоснованный комплекс мер, 
направленных на повыше
ние плодородия почв. Тем 
более что за последние го
ды условия земледелия в 
хорезмском оазисе значи
тельно изменились с вводом 
в строй Туямуюнского гид
роузла, а также обострения 
экологической обстановки в 
Нриаралье. У нас более 'по
ловины орошаемых земель 
имеет низкое содержание 
гумуса и питательных эле
ментов. распространились 
вилт и белокрылка, ощуща
ется острый дефицит водных 
ресурсов, резко ухудшилось 
их качество. Хорезм, как и 
все Приаралье. по почвенно
климатическим условиям в 
корие отличается от других 
зон хлопкосеяния. В изме
няющихся условиях надо 
разрабатывать специфичес
кие системы ведения земле
делия, совершенствовать тех
нологию возделывания сель
скохозяйственных культур.

А на практике заниматься 
этим некому, хотя на терри
тории области функциониру
ют опытная станция хлопко
водства НПО «Союзхлопок», 
отдел НПО САНИИРИ, 
проектно - изыскатель с к а я 
станция химизации сельско
го хозяйства, филиал инсти
тута «Узгипрозем», Каракум
ская опытная станция лес
ного хозяйства, опорный 
пункт Института овоще-бах- 
чевых культур и картофеля, 
плодопитомниковод ч е с к и й 
совхоз. Их научные исследо

вания уже не удовлетворяют 
возросшие требования про
изводства. Эти учреждения 
малочисленны, неукомплек- 
тованы специалистами высо
кой квалификации, плохо 
обеспечены современным ла
бораторным оборудованием.

Поэтому и результаты 
плачевны. За десятки лет 
деятельности ими так и не 
созданы районированные 
сорта хлопчатника и других 
культур. Изучение проблем
ных вопросов не сопровожда
ется всесторонними глубо
кими исследованиями.

Необходимо объединить 
эти учреждения в единый 
центр научного обеспечения 
агропромышленного комп
лекса пой единым руковод
ством с соответствующими 
отделами и лабораториями, 
оборудованием и штатом на
учных работников и лабо
рантов. Базовым предприя
тием может стать Хорезмс
кая опытная станция хлоп
ководства. Деятельность 
комплексного научно-иссле
довательского учреждения 
должна осуществляться в 
тесном контакте с колхозно
совхозным производством и 
на хоздоговорных началах. 
Главным в ней должна стать 
разработка научных основ 
земледелия применительно к 
природно - экономиче с к и м 
условиям оазиса.

Разобщенно действуют и 
партнеры, обслуживающие 
село. К примеру, за послед
ние годы в нашем колхозе, 
как и всюду, широкий раз
мах получило строительство 
индивидуальных жилых до
мов. Построены дороги с 
твердым покрытием, внутри*») 
кишлаков многие улицы 
заасфальтированы, на эти це
ли израсходованы огромные 4 
средства. Однако из-за не
согласованности действий до
рожников, газификаторов и 
водопроводчиков дороги бес
конечное количество раз пе
рекапывают, а ремонтировать 
забывают. Строительство до
рог, прокладка различного 
рода коммуникаций должны 
осуществляться под единым 
рукбводством. Это сулит ог
ромный экономический эф
фект.

Вот некоторые мысли и 
предложения, которыми уда
лось поделиться. Хоте
лось бы увидеть на страни
цах газеты мнения и других 
работников АПК по этому 
вопросу.

А. МАДРИМОВ. 
Председатель колхоза 
имени Фрунзе Хивинско
го района, кандидат сель
скохозяйственных наук. 
Х орезм ская область.

Свободны е зоны: 
экономического чуда не будет
Споры о Свободных эконо

мических зонах — ограни
ченных территориях, на ко
торых создаются максималь
но благоприятные условия 
для вложения капитала, в 
первую очередь иностранно
го (льготы для инвестирова
ния, отмена таможенных 
пошлин на ввоз и вывоз сы
рья и продукции, резко сни
женные налоги на прибыль). 
— стали еще горячее после 
президентского Укази «ОЙ 
иностранных инвестициях», 
давшего им зеленый свет. И 
хотя одно за другим прини
маются решения об учрежде
нии таких зон — последнее 
принято в Казахстане («сво
бодными* там станут три об
ласти — Мангистауская, 
Гурьевская и Джезказган- 
ския), уверенность в успехе

этих попыток разделяют не 
все.

«Поспешное утверждение 
некоторыми органами вла
сти статуса свободной зоны 
без детальной проработки 
вопросов экономики, управ
ления, без их привязки к 
действующим правовым нор
мам и согласования с вер
ховной властью только дис
кредитирует саму идею в 
глазах зарубежных инвесто
ров, — предупреждает док
тор экономических наук С. 
Медведкой. — Свободные 
зоны могут быть жизнеспо
собны и эффективны как 
стимул для развития совет
ской экономики, если будут 
вписаны в существующую 
систему хозяйственных свя
зей, обеспечены работоспо
собной коммерческой инфра

структурой, небюрократиче
скими механизмами органи
зации предпринимательства 
и территориального управле
ния».

Известный экономист Л. 
Пияшева не приемлет идеи 
свободных зон потому, что 
они, на ее взгляд, отнюдь не 
помогут развитию рыночных 
отношений. «Идея свободных 
зон в ее нынешних видах и 
проектах на новом витке спи
рали воспроизводит старую 
порочную логику», — пишет 
она в «Литературной газе
те», напоминая, что идеи 
«привилегированности», осо
бого положения отдельных 
отраслей, заводов и произ
водств доказали свою пороч
ность и разрушительность. 
Она полагает, что «привиле
гированные» зоны лишь до

полнят этот ряд и вызовут 
рост социальной напряжен
ности, противопоставтгв «сво
бодные» и «несвободные» 
регионы, станут не средст
вом «создания единого сво
бодного рынка, а средством 
ускоренного распада Союза 
на автономии, края да зоны, 
отделенные друг от друга 
военизированными таможня-, 
ми».

Впрочем, столь резкое от
рицание самой идеи свобод
ных зон встречается все же 
довольно редко. Тем более 
что небогатая пока практика 
создания свободных эконо
мических зон в ОССР дает 
определенный повод для оп
тимизма. Неплохим приме
ром такого рода могут быть 
первые шаги по созданию 
свободной зоны в районе

города Находки. Оценивать 
перспективы реализации это
го проекта, по мнению пред
седателя исполкома горсове
та Находки В. Гнездилова, 
следует при учете того, что 
этот город-еторт с населени
ем около двухсот тысяч че
ловек находится на оживлен^ 
ном перекрестке морских пу
тей из западного полуша
рия в Азиатско-Тихоокеан
ский регион. Природные ус
ловия позволяют рассчиты
вать на развитие здесь та
ких отраслей, как глубокая 
переработка рыбы. леса, 
международный туризм.

В Находке сейчас уста
навливается благоприятный 
экономический режим, пре- 
дусмотрвна правовая защита 
иностранных инвестиций, на
логовые и таможенные льго
ты. Уже сейчас здесь пред
ставлены более 40 фирм из 
СШ А, Японии, Китая, Юж
ной Кореи. Для фирм -  пио
неров развития свободной 
экономической зоны в На
ходке местная власть пре

дусмотрела дополнительные льготы.
К сожалению, столь про

думанное. взвешенное отно- 
ко всему комплексу 

нпгп II * нужиых Для усиеш-
Ллпи|.?)УНК11И0НИр0?аНШ1 СВ0‘экономических зон, 
встречается не всегда. Под-
нив «еЛ ж̂)т заявки на созда- 
пай»»С свободных зон 

нп Л ™  отсталые в социаль- 
ОРГИпт.?-МИЧеСК0М отношении 5' ' "  * Здесь рассматрива
л о ™ °?0ДИУ10 зону прежде

гппяпл «восстановление справедливости*, компенса- 
за отставание — до-

” Тельнь,ми валютнымиюступлениями. Между тем
с т т .т ? °г СЧ*Те' чего будет Г» I „Госбюджету создание

• ««обходимых Для
«чп?™ечения иностранного
капитала, например, в Чите, 
специалисты хватаются за 
голову, Как отмечает эконо- 
М|,ст М. Крушннский, для 
государства свободная зона 

это разио^дность долго
временного инвестирования, 
сопряженная не только с

риском, но на первых порах 
и с серьезными потерями, в  
этом вопросе, правда, есть и 
исключения: так, свободная 
экономическая зона, объяв
ленная на Сахалине, отлича
ется тем, что остров создает 
ее исключительно своими си
лами «Я против всяких до
таций. Даже ставить вопрос 
об этом просто нечестно по 
отношению ко всей стране», 
— говорит профессор В. Фе
доров, экономист, разрабо
тавший свою программу эко
номического. социального и 
экологического развития Са
халина и осуществляющий 
ее теперь в качестве гла
вы местной власти. Остров 
богат сырьем, лесом. Одна
ко по планам Федорова Са
халин вскоре перестанет 
быть поставщиком сырья 
для японского рынка. «Мы 
намерены самостоятельно пе
рерабатывать свое сырье и 
производить конкурентоспо
собную на мировом рынке 
продукцию*. — заявил он в 
недавнем интервью москов
скому журналу «Деловые 
люди». Здесь уж е созданы 
совместно с японцами рабо

чие группы в области рыбо
ловства, лесной промышлен
ности, сельского хозяйства, 
чтобы подготовить предложе
ния о сотрудничестве на но
вых принципах, выгодных)! 
для иностранных партнеров 
и не ущемляющих долго
срочные интересы развития 
региона.

В любом случае несомнен
но одно: рассчитывать, что 
тоненький пока ручеек ино
странных инвестиций в соз
дающиеся свободные зоны 
“Друг сам по себе превра
тится в полноводную реку, 
не схоит. Это произойдет 
только в том случае, если 
от надежд на экономические 
чудеса советские реформато
ры перейдут наконец к кон. 
кретным действиям по пре
образованию существующих 
структур управления эконо
микой, невысокаи эффектив
ность которых отнюдь не 
является тайной для потен-< 
циальных западных инвесто-
Р° В Н. ХОНЯКОВА.

Кандидат ф ило со ф ски х

н,уИ- (ИАН).
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ферму. Исмаил Хамраев, до
смотрев умопомрачительный 
агроклип, вздыхает: «Хоро
шо живут И я так хочу».

По формальному общест
венному статусу Хамраев — 
колхозник Но три года, 
как ушел на хутор, по 
строил дом, загон для ско
та — и стал называть 
себя фермером. Землю арен
дует у колхоза, а скот 
свой — 20 голов. Выра
щивает и продает его на 
мясо. Девять тонн за два 
года. С них и пошел его До
статок, солидный по здеш
ним меркам.

Не будем спорить, на
сколько Хамраев настоящий 
фермер. Пока это экзотиче
ское название, выдавая же
лаемое за действительное, 
чаще дают кооперативам, 
внутрихозяйственной аренде, 
а го и обычному семейному 
подряду. В Бухарской обла
сти критерий определили 
четко — фермер должен 
развивать свое хозяйство на 
основе личной собственно
сти. Здесь рассудили, что 
только такой подход обеспе
чит фермерству жизнеспо
собность и гарантирует ему 
пусть и уязвимый в нынеш
них реалиях, но все же эко
номический суверенитет. Об
ладая им. фермер перестает 
быть наемным работником, а 
его хозяйство — структур
ным подразделением колхо
за или совхоза. При любых 
условиях он вынужден на
деяться лишь на крепость 
своих рук и предприимчи
вую голову. А с последними 
у нормального крестьянина 
всегда было в порядке.

Исмаил Хамраев из кара
кульского колхоза «Узбеки
стан» — первый бухарский 
фермер. На новое дело «со
сватал» тогдашний первый 
секретарь райкома партии 
Ш. К. Патаулин. Углядел в 
нем крепкую хватку и дип
ломатичную хитрецу. Таким 
не надо разжевывать, все на
лету схватывают и начатое 
доводят до конца.

— Без поддержки райко
ма партии мне бы самостоя
тельно и шату не позволи
ли ступить, — реалыю оце
нивает ситуацию Хамраев.— 
И если раньше в колхозе я 
только и думал, как семью 
прокормить, те сейчас и 
она сыта, и еще 30 человек 
мясом обеспечиваю.

Фермерских хозяйств по 
области нынче за две тыся
чи. Еще не уклад посреди 
монолитного колхозно-сов
хозного агромира, а скорее
— стремительно расширяю
щаяся трещина, которую в 
охотку распирают своими 
крепкими плечами растороп
ные и напористые каракуль
ские, ромитанские, алатские, 
вабкентские мужики, истос
ковавшиеся, как и архан
гельский Сивков, по настоя
щей крестьянской работе, по 
нормальному человеческому 
достатку.

у  ШОДЫ Файзиева, ро-
•  митанского фермера, 

свой взгляд на политику: 
«Если крестьянин живет 
бедно, государство не мо
жет богатеть. А дай нам 
встать на ноги, отнесись по- 
божески — и казна напол
нится, и прилавки».

Фермером Файзиева, как 
он шутит, назначили. Выз
вали два года назад в ди
рекцию совхоза имени Ибн 
Сины. Так. мол, и так, об
ластное начальство требует 
создавать семейные фермы, 

..тебе решили поручить.
— Я привычно сказал: со

гласен. — смеется Файаи- 
ев. — И лишь потом понял, 
что выпал в жизни мне на
конец счастливый билет.

Условия по договору та
кие. Файзиев на свои сбере
жения и ссуду покупает ко
ров для подворья, на каж
дую совхоз выделяет по 20 
соток земли, чтобы было 
чем кормить. Если не хва
тит — докупит у хозяйства. 
По потребности будет арен
довать технику, И за все это 
сдаст совхозу по закупоч
ной цене молоко и мясо.

Для скота Файзиев рас
ширил пристройку у дома, 
поставил навесы — пло
хонькая, ко ферма. Снохи 
доят коров, сыновья обра
батывают кормовое поле, за
одно и хлопчатник, который 
семья взяла на подряд.

Месяц так поработали 
Файзиевы, второй — расчет 
с совхозом шел без обмана
— за каждый литр молока. 
Никто фермерским хозяйст
вом не командует — сами 
себе хозяева. А когда Шо- 
ды Файзиев это понял — 
стряхнул с себя привычку 
«не рыпаться*. Мигом сооб
разил. где теряет и где 
можно нарастить доход. Из 
пятнадцати коров лишь од- 
1а дает 20 литров в день, 
Л  тальные намного меньше, 
держать их — себе в убы
ток. Ни один день помотал
ся по скотным базарам, по
ка «е подобрал подходящее 
поголовье. его постепенно

увеличил теперь имеет вме
сте с телятами полсотни го
лов В день сдает по 200 
килограммов молока — в 
месяц это свыше двух ты
сяч рублей. Прибавим сюда 
15 бычков, набирающих 
кондиции, за каждого се
мья получит по 1.000 
1.500 рублей. С хлопка то
же солидная прибавка идет 
В общем, прикинули — на 
каждого работающего члена 
семьи «чистыми» получает
ся по 600 рублей в месяц. 
Когда о таких заработках 
слышали на селе?

Семейная ферма вдвое 
продуктивнее совхозной. 
Там убытки —- здесь себе
стоимость молока на уровне 
10 копеек (правда, без за
трат труда — Шоды Фай
зиев их не учитывает). Там 
целый штат с бригадирами, 
доярками, сторожами и скот
никами — здесь каждый 
при деле. Выгодно хозяйст
ву, семейная ферма план по 
индивидуальному сектору

как итог — в людях окреп 
ла надежда, что самые за
старелые и болезненные их 
проблемы будут решены,

А в Бухарской области, 
уловив глубинную суть гря
дущих перемен в экономике, 
пошли дальше Начали раз
вивать фермерство.

Реформа шла «сверху». 
И это по тем временам,
когда еще не было законов 
о собственности, о земле, 
практически был единствен
но возможный путь. Может 
быть, и это благое начинание 
выродилось в очередной ап
паратный пустоцвет, если 
бы не предприимчивый и 
ухватистый люд. повалив
ший в фермеры. Им дали 
шанс и они его не упустили.

Фермеры не требуют кап
вложений, максимум — ссу
ду и элементарную возмож
ность трудиться самостояте
льно и соответственно зараба
тывать. На это и расчет в 
области, если он оправдает
ся, удастся переломить си

дят, что десяток' коров .мно
гочисленную сельскую се
мью не прокормят неве
лик с них доход. Поэтому 
Файзиев. Мирхонов. многие 
другие с первых же месяцев 
начали увеличивать стадо до 
оптимальных размеров 
до 30 — 40 и больше голов, 
кому сколько по силам и 
возможностям. Но Файзие- 
ву повезло, оказался среди 
первых и закупил коров на 
местном базаре. Мирхонов. 
начавший создавать свое хо
зяйство позже, был вынуж
ден пуститься в рискован
ную авантюру — съездил за 
породистым скотом в Казах
стан. купил там дешевле. 
“Его пр!гмеру последовали 
многие другие фермеры. 
Еще недавно предприимчи
вых бухарцев можно было 
встретить на скотных рын
ках Украины, Белоруссии. 
Прибалтики, не говоря уже 
о ближних регионах. Теперь 
не встретишь — все респуб
лики опустили суверенные

БУХАРСКИЕ
ФЕРМЕРЫ

за весь кишлак одна по
крывает — выгодно семье, 
ей по-настоящему стало 
жить лучше.

Задумался после этих 
сравнений директор совхоза 
имени Ибн Сины Ахат Ато- 
ев -т- семейная ферма, при
чуда начальства, обернулась 
вполне солидным предприя
тием. Пять-шесть таких хо
зяйств, и совхозную ферму 
можно закрывать — для об
щей выгоды. Будь Атоев та
ким же свободным в выбо
ре решений, как Файзиев, 
так бы и поступил. Но он 
при государственной долж
ности, связан инструкциями 
и вышестоящими согласова
ниями.

Файзиеву легче: задумал
— осуществил. А задумал 
строить капитальную ферму 
на 100 голов, половина — 
коровы, остальное будет мо
лодняк. Втрое больше ста
нет молока давать такая 
ферма. И семье облегчение,
— уборку навоза, дойку, 
прочие работы переложит 
она на механизмы. Землю 
под застройку ей уже вы
делили, пора поднимать сте
ны.

СЛОВОМ, пока идут спо
ры — «пущать или не 

пущать» фермера в „социа
листическую экономику, да 
и «наш ли этот путь?» — в 
Бухарской области уже во 
всю укрепляются крестьян
ские хозяйства.

135 тысяч крестьянских 
дворов в области. Пятая 
часть из них не имет ника
кой живности на подворье, 
три семьи из пяти не дер
жат коров. Но даже оттес
ненные на обочину экономи
ки административно-команд
ным режимом, задавленные 
безземельем крестьянские 
хозяйства на приусадебных 
клочках давали до 60 
процентов всего производст
ва мяса в области, две трети 
молока, 40 процентов яиц, 
кроме этого — овощи, фрук
ты. бахчевые...

В пик застоя, когда стре
мительно начал нарастать 
продовольственный дефицит, 
инстинкт самосохранения 
подсказал административно- 
командной системе начать 
кампанию «Подворьям — все
общую заботу». Цель пре
следовалась благая — снять 
с приусадебных наделов пу
ты инструкций и ограниче
ний и за счет этого напол
нить скудеющий продоволь
ственный прилавок. Но во
прос о дополнительной при
резке земли селянам, дру
гих средствах стимулирова
ния подворий отмели с поро
га — все ограничилось пу
стопорожними лозунгами и 
демагогическими призывами. 
Их эхо до сих пор аукается 
в пустых магазинах.

В республике всерьез ук
реплять крестьянские подво
рья взялись лишь в послед
нее время. Опорой им стали 
указы Президента Узбекской 
ССР. Покончено с безземе
льем — выделены участки 
под жилье, расширены при
усадебные наделы, обеспечи
вается кормами из общест
венного сектора домашняя 
скотина. Эти меры позволи
ли создать солидную базу 
для резкого наращивания то
варного производства на 
крестьянских подворьях. И

туацию с продовольствен
ным снабжением. Надежды 
понемногу оправдываются. 
За 1989 год бухарские 
фермеры продали три тыся
чи тонн молока и 400 тонн 
мяса, а за четыре месяца 
минувшего — перекрыли 
оба результата, за лето уд
воили...

Понятное дело, красивые 
цифры, но как они смотрят
ся иа фоне продовольствен
ного прилавка? С мясом на 
нем по-прежнему не ахти. 
Если на каждого бухарского 
едока приходится пока чуть 
больше 20 килограммов в 
год, то фермерская добавка, 
естественно, мало что ме
няет — до сытости нужно, 
как минимум утроить уро
вень потребления. Иное де
ло с молоком. Дважды в 
день им стали торговать не 
только в облцентре, но и в 
районных, кишлачных мага
зинах. Правда, и здесь дале
ко до изобилия, но многие 
семьи благотворные переме
ны уже ощутили на себе.

Фермеры поразительно 
быстро добиваются высокой 
интенсификации производст
ва. Надои на уровне пяти 
тысяч килограммов в год от 
коровы для них не в дико
винку. То есть, одна фер
мерская корова уже сегодня 
доится за двух колхозных 
буренок. А это уже совсем 
иной счет — вполне опти
мистичный

Конечно, фермерство в 
Голландии и Узбекистане— 
это две большие разницы. 
Но и там. и тут крестьянин 
прямо заинтересован в том, 
чтобы производить больше 
продукции и как можно де
шевле. Но там механизм 
реализации интереса ферме
ра отработан до совершен
ства, на это ушли века. 
Здесь — пока приглушен, 
скован и, как первый весен
ний росток на едва оттаяв
шей земле, отдан на ми
лость стихии.

Но и сегодня бухарского 
фермера учить экономиче
скому здравомыслию нет 
нужды. Частная собствен
ность и риск разориться из- 
за неразумного хозяйствова
ния сами подсказывают ему 
выверенные и оптимальные 
решения.
111 ОД МОН МИРХОНОВ. 
ш  бывший шофер вет- 

службы. подался в фермеры 
в числе первых. Начал с 
15 коров, которых держал 
на собственном тесном дво
ре. Затем стал ставить капи
тальную ферму на 40 голов, 
но, поразмыслив, решил 
строить ее на вырост — 
вдвое большую. Взял ссуду 
и поднял на краю кишлака 
просторную, по-умному обу
строенную ферму. И теперь 
дни и ночи крутится на 
ней, чтобы расплатиться. По
лучил от собственного стада 
за год 105 тонн молока и 
3,5 тонны мяса — с поло
виной долгов расквитается 
и еще выкроит на механиза
цию, без нее беда, до кро
вавых мозолей приходится 
орудовать вилами. Правда, 
работает не один, помогают 
в свободное время двое бра
тьев — учитель и милицио
нер, нх жены, племянники. 
Заработок делят на семей
ном совете — по трудово
му вкладу.

Подавляющее боль
шинство фермеров не 
имеет специальной подготов
ки -  животноводческой, 
экономической. Но закон оп
тимума им не надо расстол- 
ковывать. Своим умом дохо-

шлагбаумы. А на местных 
скот продолжает дорожать 
— спрос превышает предло
жение.

А пока такой расклад. Ив 
более чем двух с лишним 
тысяч фермерских хозяйств 
в области лишь десятая 
часть имеет стадо от 30 го
лов и выше. Остальные до
вольствуются меньшим — 
не успели вовремя обзавес
тись, а теперь рассчитывать 
на приплод — годы уйдут, 
идти на базар — цены ку
саются. Вот и остановились 
на перепутье.

У проблемы есть два ре
шения. Первый путь — в 
республику ежегодно заво
зится немало породистого 
скота для колхозов и совхо
зов. В большинстве хозяйств 
нет за ним надлежащего 
ухода, много животных гиб
нет. дают мизерную отдачуМ 
Фермеры предлагают про
давать его им — за ценой 
не постоят, а заодно и на-- 
дон, ,и приплод от племен- . 
ных телок будут соответст-' 
вующими, пополнится продо
вольственный прилавок.

С завистью фермеры по
сматривают на колхозных 
буренок и по другому пово
ду. На каждую сегодня при
ходная практически по гек
тару кормовых, а на фер
мерскую — по 20 — 25 со
ток. Это даже не в обрез — 
дефицит кормов приходится 
покрывать за счет собствен
ной предприимчивости, ска
шивать обочины, прикупать 
в хозяйстве, на рынке... Но 
с каждым разом это делать 
все труднее, растет число 
конкурентов. Многие ферме
ры меня знакомили с собст
венными расчетами, им хва
тило бы на корову по тре
ти гектара, тогда бы отпали 
все проблемы с кормами. 
Недостающую землю можно 
взять у нерентабельных 
ферм. Или даже пойти даль
ше -г- расформировать их и 
создать фермерские хозяйст
ва, дающие вдвое-втрое 
больше продукции с тех же 
площадей. И госзаказ они 
возьмут на себя — с ныне
шнего года закупочные цены 
на молоко и мясо становят
ся вполне привлекательны
ми.

Смелое решение? Но ес
ли фермер может и хочет 
положить на наш стол два 
килограмма мяса вместо 
колхозного одного, не грех 
ли отказываться при нашей 
унизительной полусытости?

Это же решение сегодня 
предлагают и дальновидные 
руководители хозяйств. Го
дами они поднимают обще
ственное животноводство, 
покрывают его убытки за 
счет прибыльных отраслей, 
а оно так и влачит жалкое 
существование. Весь просвя- 
щенный мир понял, что се
мейная ферма для молочно
го животноводства идеаль
ный вариант. В  этом убеди
лись и бухарские фермеры.

Р  П ЕР В Ы Е  два года
и  фермерские хозяйства 

в области росли, как грибы. 
Сегодня темпы упали. Ска
зывается ограниченность зе
мельных ресурсов, фермеры 
быстро «доедают» площади, 
освободившиеся иа-под 
хлопчатника. И ликвидация 
убыточных ферм могла бы 
дать новый импульс для 
развития процесса.

Предположим, в ближай
шие годы число фермеров 
удвоится, утроится, а даль- 
ще? возможно, передел зем

ли будет продолжаться за 
счет общественного живот 
новодства При рыночных 
отношениях фермерские хо
зяйства будут более конку
рентоспособными. А даль
ше, скорее всего, пределы 
обозначат земельные, эконо
мические, социальные, иные 
факторы.

Сегодня, когда схлынула 
первая волна желающих об
ратиться в фермеры, исчез 
и ажиотаж вокруг нового 
дела Легких денег занятие 
не сулит, а труда требует 
неимоверного — все пока 
практически приходится де
лать вручную. Прибавляется 
и трудностей. Взвинчивают 
арендную плату за землю 
колхрзы и совхозы. Купить 
скот, трактор, запчасти, го
рючее, стройматериалы, ком
бикорма — неразрешимая 
проблема, за все приходится 
платить втридорога. .Это уже 
отпугнуло многих от фер
мерского дела, иные рас
торгли договоры, другие по
просту обанкротились.

Местная власть пока бла
говолит к фермерам. Есть 
областное положение, регла
ментирующее их деятель
ность, защищающее их пра
ва. Им предоставляют льго
ты, щадяще облагают нало
гами. Но пройдет период 
становления, и за все при
дется расплачиваться пол
ной ценой. Делать отчисле
ния в пенсионный фонд, 
брать на себя часть расхо
дов на ирригацию, дороги, 
соцкультбыт села, иные об
щественные нужды. Возрас
тут и цены на все виды ма
териальных ресурсов. Мно
гие ли тогда сведут концы с 
концами?

Пока фермеры связаны 
пуповиной со своими спон
сорами — колхозами и сов
хозами, часть проблем сни
мается. Но мезальянс непро
чен. Учащаются конфликты 
между фермером-собствен- 
ником и чиновником — ра
детелем «общественных» ин
тересов, И никто не гаран
тирует, что они не перерас
тут в открытую вражду! 
Растет глухое недовольство 
и в густонаселенных Кишла
ках —■ худо-бедно, но поля, 
отданные фермерам, еще 
вчера кормили большее 
число людей. Растет населе
ние, и новым поколениям то
же нужно хотя бы мини
мальное жизненное про
странство. Но где взять зем
лю? И пока не будет у каж
дого селянина шанса на ра
боту, на возможность выбо
ра занятия — конфликты с 
фермерами неизбежны.

СРЕДИ фермеров усили
вается тяга к консоли

дации — вместе, в создавае
мой ассоциации, они наде
ются легче будет решать об
щие проблемы при гряду
щем рынке. Появится воз
можность наладить работу 
сервисных служб для ферме
ров- ветеринарных, племен
ных, строительных, прочих. 
Организовать совместно 
сбыт продукции, а в пер
спективе — наладить ее 
переработку в молочных, 
сыроваренных, колбасных це
хах. Это позволит создать 
новые рабочие места на се
ле. Но нужны более энер
гичные меры республикан
ских и областных органов, 
чтобы расширить сферу при
ложения труда — через коо
перацию, развитие сферы ус
луг, малых предприятий и 
т. д. Это позволит оттянуть 
трудоизбыточное население 
от работы на земле, дать 
простор фермерам. По-ино
му тогда встанет и вопрос о 
частной собственности на 
землю. Возможно, в изме
нившейся ситуации ее нач
нут не только давать в 
аренду, но и продавать кре
стьянам.

Пока фермер стоит двумя 
ногами в разных лодках. 
Одной опирается на обще
ственную собственность (зем
ля, вода), другой — на лич
ную (скот, орудия труда). 
Сегодня ему еще удается ба
лансировать* но завтра, ког
да о борта забьются волны 
рыночной экономики. при
дется выбирать, куда пере
саживаться. И не только 
фермеру. Лодки начнут рас
качиваться, черпать воду, 
и выяснится, что у нх пас
сажиров полярные интересы. 
Смогут ли они договориться 
об общем курсе?

Бессмысленно гадать, как 
будет дальше развиваться 
ситуация. При нынешних 
реалиях будущее бухарских 
фермеров достаточно неоп
ределенно и туманно. Но 
чем больше их будет завт
ра и чем свободнее нх труд, 
тем быстрее они протопчут 
путь к желанному изобилию. 
Но дадут ли им это сделать?

Р. М УХАМ ЕТЗЯНОВ. 
Спец. корр. «Правды Во
стока».

■ т

КА Ш КАД АРЬИ Н СН АЯ О БЛАСТЬ. Более 70 ты  
сяч рублей заработала в прошлом году се
мья фермера Тогаймурода Ю супова из совхоза 
имени Ахуибабаева Гузарского  района. Этой 
сум мы хватило  иа то , чтобы досрочно вы пла
ти ть  ссуд у  и получить 26 ты сяч рублей чистой 
прибыли.

Фермер заним ается откормом крупного ро
гатого скота : государству  было продано почти 
13 тонн говяж ьего мяса, помимо этого , свыше 
.полутора тонн продукции реализовали населе
нию по ценам ниже ры ночны х.

В настоящ ее время фермерское стадо Юсу 
повых насчиты вает 60 гопов.

В распоряжении фермерской семьи 50 ге к 
таров земли, ноторые она взяла в аренду у 
совхоза и сейчас продлила срок на 15 лет. На 
этом участке  Т . Ю супов выращ ивает зерно и 
корма, часть из которы х, по условиям догово
ра, продает хозяйству , обеспечивая такж е и 
свое стадо.

— Если фермеры были более самостоя
тельны м и . можно было бы лучш е снабж ать 
продуктами население, — тан считает Т . Ю су
пов.

НА СНИМ КЕ: фермер Тогаймурод Юсупов 
(в центре) со своими помощнниами.

Фото Ш ШАРАПОВА (УзТАГ).

ОСТЬ!
Работают
отлично

Впервые за долгие годы 
повысилась продуктивность 
скота в колхозе имени 
Ленина Ахуибабаевского 
района. А достигли успеха 
здесь объединенными
усилиями не только работ
ников фермы, но и кормо- 
заготовителей.
Запасенные на зиму раз

нотравье, силос, фураж, хо
рошо сдобренные концент
рированными кормами, по
едаются животными без 
остатка и оборачиваются 
дополнительными центнера
ми молока.

Особое внимание на фер
ме уделяют воспроизводству 
стада. Наряду с опытными 
животноводами за молодня
ком ухаживают и молодые 
телятницы. При уходе за 
телятами сочетание опыта 
и молодой энергии приводит 
к хорошим результатам: 
ежедневно каждый теленок 
на ферме прибавляет в весе 
по 800 граммов.

(УзТАГ).
Ф ерганская область.

Первые успехи
Резко увеличилась про

дуктивность коров на ма
лой ферме Эгамбергена 
Саидова в колхозе имеим 
Навои Хаикммского райо
на. За девять месяцев ее 
существования хозяйству 
сдано немало молока и 
мяса.
— В нынешнем году пол

ностью рассчитаемся с бан
ком, где брали ссуду в 10 
тысяч рублей, — рассказы
вает фермер. — На сегодня 
заработали около восьми 
тысяч рублей прибыли. Эту 
сумму разделили на троих 
— кроме меня, на ферме 
работают механизатор и 
доярка.

О своих первых успехах 
молодой фермер рассказал 
на сессии Хорезмского об
ластного Совета народных 
депутатов. Нынче его хо
зяйство расширяется без 
дополнительных затрат. К 
примеру, все коровы имеют 
телят. Четыре бычка отделе
ны для усиленного откорма. 
Построили небольшой ко
ровник, подвели к нему при
родный газ и водопровод.

Ю. ИБРАГИМ О В.
Корр. УзТАГ.

Хорезмская область.

Праздник в Доме 

животновода
Самого большого годово

го прироста надоев моло
ка — 203 килограмма на 
каждую корову — доби
лись животноводы колхоза 
имени XIX партсьезда.
Вот почему правление и 

партком колхоза решили 
взять на себя все заботы о 
новогоднем празднике. Пе
ред животноводами и члена
ми их семей с концертом 
выступил в Доме животново
да колхозный ансамбль 
«Дустлик*. Дети получили 
подарки — изделия конфет 
ного и кондитерского цехов 
этого колхоза.

Шават.

Проблемы здоровья

ПОМОГ н а р о д н ы й  о п ы т
В среднечирчикском кол

хозе имени Акмаля Икрамо- 
ва годовой план производст
ва молока выполнен до
срочно. Его получено 500 
Тонн вместо плановых 410. 
До конца года решено надо
ить еще 25 тонн молока. 
Выполнен н план По произ
водству мяса.

Дело спорится у тех. 
кто хочет работать, не забы 
иает старых. но простых 
истин, рассказывает пред

седатель колхоза Камнл- 
джан Шакиров. Из 500 го
лов крупного рогатого ско 
та треть -  дойные коровы. 
Вылечили все поголовье, 
пополнили стадо породисты
ми коровами. Теперь стоит 
задача усилить уход за ни
ми, добиться более высоких 
надоев. Используя достиже
ния науки, обращаемся к 
народному опыту. Ведь дав
но. например, известно, что

каждое животное в состоя
нии обогреть себя. Но бе
тонные стены, гуляющие под 
потолком ветры выдувают 
тепло. В слишком простор 
ном помещении оно не удер
живается. И корма идут ско 
тине не впрок, вес не при
бавляется, сокращаются на
дои. Содержание в одном 
комплексе 400 500 голов
скота ведет и к распростра 
нению болезней. Поэтому

построили на пустующем 
холме ферму из сырцового 
кирпича, оштукатурили сте 
ны глиной, а затем натянули 
крышу, вставили окна, две 
ри все, что полагается. 
С двух сторон двора во 
рота, удобные дли проезда 
тракторов, развозящих кор
ма. Эту ферму на 100 коров 
возвели колхозные строите
ли. Затратили на нее всего 
25 тысяч рублей. Но глав
ное, ферма получилась теп
лой. Снизилась заболевае
мость животных. возросла 
их продуктивность.

Чтобы уберечь скот от

болезней, необходимо и ны- 
гульные площадки устраи
вать достаточно просторны
ми. Ведь хороший моцион 
влияет на повышение аипе 
тнтя животных, а следова
тельно, и надоев. На откры
тых площадках установили 
навесы, которые защищают 
животных от летнего зноя. 
Но прежде, чем покрывать 
их шифером, тоже использо
вали глиняные катыши, А 
иначе шифер может раска 
литься на солнце

В эти дни на ферме на
чался отел. Надои на каж
дую корову составляют по

Н 10 килограммов молока 
в сутки. Уход за ними ведут 
семейные подрядчики 
братья Хусииддин и Фахрнд 
дин Рахмановы со своими 
женами. Зарабатывают не 
плохо ио 200 — 250 руб
лей каждый. А за успешный 
отел каждой короны полу
чают дополнительно по 10 
рублей.

Опыт колхоза имени Ак
маля Икрамова .заслуживает 
изучения и распространения 
в хозяйствах,

П, НИШ АНОВ 
Корр УзТАГ.

НЕ ЛУЧШЕ ЛИ 
МЫЛА КУПИТЬ?

«Ученье — свет, а неученье
— санпросвет», — шутят сту
денты-медики. Мол, не уме
ешь лечить, занимайся пропа
гандой здорового образа 
жизни и прочей санитарно-ги
гиенической «ерундой». Не
смотря на то, что генераль
ным принципом советского 
здравоохранения объявлена 
профилактика, шутка зта тра
гически актуальна.

Я не боюсь преувеличить и 
в свидетели могу призвать 
каждого, кто хоть раз Посе
щал поликлинику, больницу 
или диспансер. Со стен любо
го медучреждения уныло 
смотрят на нас убогие сан- 
просаетовские плакаты, бюл
летени. С ними соседствуют 
обязательные стенгазеты, пло
ды творчества медперсонала
— выписки или вырезки из 
журналов «Здоровье», настоль
ных календарей, украшенные 
грамматическими ошибками и 
примитивными рисунками.

Люди старались, выполняя 
наставления Минздрава по 
пропаганде медико-гигиениче
ских знаний. Жаль их. Ведь 
труд этот, в лучшем случае, 
бесполезен. Вообще же гово
ря, вся эта наглядная агита
ция вызывает раздраженное 
желание противоречить ей — 
пить, курить, не мыть руки, 
овощи и фрукты, множить 
число случайных половьи 
партнеров, есть сырые яйца, 
заниматься самолечением.

Есть более конкретный при
мер. Один мой знакомый 
врач, выполняя заказ санпро 
света, готовил материал для 
брошюры о сальмонеллезе. Я 
не сомневаюсь в широте его 
медицинского образования, но 
вообще-то он — хирург...

Каждый работник отечест
венного здравоохранения не 
сет на себе крест санпросвет- 
нагрузки. Но для целого отря
да медиков санпросвет — ос
новная работа.

До недавнего времени по • 
всей стране существовала 
служба санитарного проавеще 
ния населения. Врачи-методи
сты (а большинстве своем — 
отставники «большой меди 
цины») проводили лекции, го
товили к изданию и распро 
страняли научно-популярную 
литературу, плакаты и прочее. 
На асе зто тратились народ
ные деньги. Большие или ма
лые — не в этом дело, а а 
том, что здоровья народу они 
не прибавляли. Так бы и про
должалось до сих пор, если 
бы не родилась у руковод
ства Минздрава банальная 
мысль о тОм, что лучше быть 
бедным и здоровым, чем бо

гатым и больным. В связи с 
чем служба санитарного про
свещения в 1989 году прика
зом министра здравоохране
ния страны была реорганизо
вана в службу формирования 
здорового образа жизни. До
ма санпросвета стали имено
ваться центрами здоровья. 
Смена вывески повлекла за 
собой корректировку направ
ления деятельности: вместо
сомнительного просветитель
ства все усилия решено было 
направить на сохранение и 
укрепление здоровья.

Проще говоря, нашего че
ловека нужно убедить а том, 
что вести здоровый образ 
жизни выгодно, и предоста
вить ему возможность пре
творять зто убеждение в 
жизнь. В первую очередь 
здесь необходима реклама — 
яркая, наступательная, дина
мичная. Ее изготовление тре-

ег солидной материальной 
базы. Как, впрочем, и все по
следующие оздоровительные 
мероприятия. Ведь современ
ный центр здоровья должен 
предоставить людям целый 
комплекс услуг — консульта 
ции, лекции, видеоинформа
цию, занятия я спортзалах, 
плавательных бассейнах, сау
ну, кафе и тому подобное. 
Пусть эти услуги будут плат
ными, ведь уже оговорено, 
что быть здоровым — выгод
но.

Все эти очевидные положе
ния лишь недавно были приня
ты как руководство к дейст
вию. И лучше бы поздно, чем 
никогда. Но действия-то до 
сих пор не происходит. Поче 
му? На пути к всеобщему оз
доровлению и процветанию 
нации непреодолимой прегра
дой стал тот самый остаточ 
ный принцип.

Обратимся н цифрам. В 
1990 году на здравоохранение 
приш лась примерно одна 
седьмая бюджета республики — 
около 1,6 млрд. рублей. А ф и 
нансирование всех центров 
здоровья в Узбекистане соста
вило лиш ь 0,13 процента от 
бюджета здравоохранения. Не- 
сложные математические дей
ствия помогают определить од
ну смеш ную  цифру — 10 копе
ек . Именно на э ту  сумму каж 
дый ж и тель  нашей республики 
имеет возможность бы ть здоро
вым. Я думаю , понятно, что вся 
прож екты при таком ф инанси
ровании обречены на провал.

В будущем году предполага
ется увеличить ассигнования 
на служ бу здорового образа 
жизни до полутора процентов 
от бюджета здравоохранения 
республики. Но ведь эта циф
ра тоже смехотворно мала. 
Что таиое 25 — 30 миллионов 
рублейТ Этот вопрос мы зада
вали д р уг д р угу  с главным 
врачом республиканского Цент
ра здоровья А. А . Акбаровым.

А . АНТОНОВ.

ЕЩЕ ОДИН 
МИКРОРАЙОН 

НАВОИ
■ Навои началось строи

тельство еще одного микро
района. Он возводится в со
ответствии с генеральным 
планом развития города и 
рассчитан иа 14 тысяч жи
телей.
Новый микрорайон будет

существенно отличаться от 
построенных прежде. В нем 
возводятся девятиэтажки с 
квартирами улучшенной пла
нировки. Параллельно зало
жены и фундаменты объек
тов соцкультбыта Микро
район будет располагать дву
мя типовыми школами, че 
тырьмя детскими садами с 
зимними плавательными 
бассейнами, магазинами и 
поликлиникой

(УзТАГ).
Ннвои

ЮБИЛЕЙ АНДИЖАНСКИХ 
СЕЛЕКЦИОНЕРОВ

Каи праздник работников 
сельского хозяйства всей 
Фергансиой долины прошло 
60 лети* Андиж анского филиа 
яа научно производственного 
объединения «Союзхлопон» 
имени Л. В . Румш евича.

Это одно из крупнейш их 
научно-исследовательских уч
реждений Узбекистана возиин- 
ло а 1930 году. Вначале были 
созданы фергаисиий филиал 
Туркестанской селекционной 
станции и опытная станция в 
Ленинсиом районе. На их базе 
возникла Ф ерганская зональ
ная хлопиово-люцериовая 
опытная станция , вошедшая 
е 1966 году а состав СоюзНИХИ, 
а с 1964 года — в НПО «Союз- 
хлопок».

За ш есть десятилетий уче. 
ны* вывели здесь боле* полу

сотни сортов хлопчатника , 
отличаю щ ихся яысоиой уро
ж айностью  и повышенным вы 
ходом волокна. Многие науч
ные работники ф илиала изве
стны  валено за пределами 
страны , Сегодня, наряду с се- 
лекцией хлопчатника , они раз 
рабаты яаю т агротехнику но 
вых сортов, изучаю т физиоло 
гию , биохимию хлопчатнииа, 
меры его защ иты .

Ведутся и другие изы снаиия. 
На государственны * сорто
испы тания передан новый 
сорт люцерны «Андижан-2», 
продолж аю тся иаучиоиссве- 
дователы  ние работы ученых 
филиала по созданию еыюио- 
урож айны х сортов ячменя, рап 
са , тр Ьтии аяе , сорго, других 
иультур .

(У.чТЛГ)



правда вогпжя шг/- 3 января 1991 года

М НЕ ОШ ИБЛИСЬ.
И самый разгар нападок 

на армию, выяснения дета
лей с генеральскими дача-ми 
в Учкызылском избиратель
ном округе, расположенном 
на территории Термезского 
района, абсолютным боль
шинством голосов народ
ным депутатом Узбек
ской ССР был избран 
член военного совета — на
чальник Политуправления 
ТуркВО генерал-лейтенант 
Александр Имаметдинович 
Захаров.

Завершающий этап выво
да советских войск из Аф
ганистана. С последним ба
тальоном мост через погра
ничную Амударью пересе
кает бронетранспортер с 
командующим 40-й армией 
генерал-лейтенантом Б. В. 
Громовым. Этот факт широ
ко освещался в прессе, по 
радио и телевидению. А 
жители Термезского рай
она, встречавшие воинов-ин- 
тернацион^листов, видели, 
что одним из последних ог
ненную землю Афганистана 
покинул и начальник полит
отдела 40-й армии генерал- 
майор А. И. Захаров. Они 
видели боевого генерала в 
первые минуты его мирной 
жизни, знали о нем по рас
сказам солдат и офицеров, 
только что вернувшихся с 
войны. И запомнили. Запом
нили энергичным, деятель
ным, внимательным, чело
вечным.

Термеэский район — район 
аграрны й. С удовольствием и 
гордостью , со знанием дела 
рассказы вает о нем председа
тель  райисполкома Р . X . Чар- 
ш анбиев. К родному очагу 
он вернулся после служ 
бы в армии и оконча
ния Таш кен тского  сельско
хозяйственного  и н сти ту та . Ж и
вут и тр уд ятся  в районе пред
ставители  47 нации и народно
стей . Работаю т они на тре* 
пром ы ш ленны х, д вух тр ан с
портны х, 14 строительны х 
предприятиях, а 4 колхозах и 
б совхозах . Вовремя и без по
терь убрали ялопои. Перевы
полнен план по овощам н 
ф р ук там , по всем видам про- 
дуиции ж ивотноводства. Про
мышленной лродуиции произ
ведено на д уш у  населения 
больше позапрошлогоднего. 
■ заданном ритме строятся ж и
лье, дороги, тян ется  газопро
вод. К 7 ноября откры ли 
двери магазин и торговые 
ларьии . Набираются здоровья, 
да и просто отд ы хаю т труж е
ники района в профилактории 
на 60 мест, планируется ввести 
в строй еьце один — «Сурхан» 
на 100 мест.

— Работаем мы напря
женно, да и задачи, которые 
придется решать в условиях 
рыночной экономики, про
стыми и легкими не назо
вешь, — говорит Р. Чаршан- 
биев. — Поэтому нам 
есть что конкретно, с 
цифрами и фактами в руках 
оказать о деятельности свое
го народного депутата, кото
рого «свадебным» генералом 
никак назвать нельзя.'

Как же стыкуются проти
воречивые ныне на некото
рых уровнях категории — 
сельское хозяйство — на
родный депутат республики 
— генерал?

Оказывается, аномалий 
нет, как и противоречий. 
Есть дело, есть люди, есть 
деловые отношения людей 
во имя человека. Те, кто из
брал генерала своим народ
ным депутатом, ему повери
ли. а он, генерал, в свою 
очередь постоянно добивает
ся того, что говорил в своей 
предвыборной программе.

Детализировать эту про
грамму, видимо, нет смысла. 
Отмечу лишь, что генерал За
харов говорил тогда избира
телям: если доверите де
путатский мандат — обя
зуюсь помогать двигать де
ло в районе. Доверили, и 
дело движется. Реально. 
Конкретно. Зримо.

— Да потому и избрали 
Александра Имаметдииовича 
своим депутатом , что ои воен
нослуж ащ ий, там более фрон
товик, — говорит председа
тель  профиома колхоза имени 
В . И. Ленина X . Сую иов. — 
Ч е г о  нам, стране не хватает 
сегодня, почему праитичесии 
везде развал? Да потому, что 
порядна нет, алементарной 
дисциплины .. Обещаний много, 
болтовни — море, а ко нкр ет
ны х дел ... А  военный человви, 
наш и дехиане это знаю т, сиа- 
зал — значит сделает.

Ы Т А К , генерал — депу-
"  тат от избирателей 

сельскохозяйственного райо
на. «Что он сможет — сол
дат прислать на трудоемкие 
работы?» — были такие раз
говоры. У самых осторож
ных и недоверчивых были и 
опасения — правилен ли 
выбор?

А генерал Захаров начал 
с простого. Как написано в 
боевом уставе. — с уясне
ния обстановки. Собрались 
руководители района, кол
хозов и совхозов, предста
вители Термезского гарни

зона, и все вместе подума
ли, как соединить усилия 
тружеников района и воен
ных, как -наиболее эффек
тивно двигать общее дело, 
чтобы и людям жилось луч
ше, и силы распределять 
наиболее рационально, кон
центрировать их на ключе
вые точки. Найти эти точки 
соприкосновения, чтобы сов
падали интересы хозяйств и 
воинских подразделений, что
бы было взаимовыгодное со
трудничество, дабы извест
ный лозунг единства армии 
и народа не только и не 
просто наполнился конкрет
ным делом, а делом взаимо
выгодным. Другими слова-

отцрыли недавно двери но
вый магазин и продуктовые 
ларьки. Доверенное лицо де
путата А. И. Захарова под
полковник С. Багдасаров в 
очередной свой прнеад к из
бирателям привез документы 
на автомобили, прибывшие 
с уборки урожая, которые 
купили хозяйства района. 
Это тоже конкретные дела 
депутата — быстро преодо
лены барьеры нашей «род
ной» бюрократии. Выполнен 
соответствующий приказ ми
нистра обороны СССР о 
том, что можно продавать 
списанные военные автомо
били в народное хозяйство. 
Работает связующее звено

Рассказы о депутатах

ЕСЛИ ТЕБЕ 
ПОВЕРИЛИ

И З Б И РА Т Е Л И  У Ч К Ы З Ы Л С К О ГО  
* И З Б И РА Т ЕЛ Ь Н О ГО  О К Р У ГА  

В С У РХ А Н Д А Р ЬИ Н С К О Й  О БЛАСТИ
ми, своими усилиями гене
рал-депутат стремился от
ношения военных и дехкан 
построить на новом уровне
— как нравственного л ити- 
ческом, так и экономически 
выгодном.

Не однажды собирались 
умудренные жизненным 
опытом, который был и 
горьким, и полезным, руко 
водители районных хозяйств 
и военные. Конечно, были 
эмоции, но было и главное
— дело, которому служат и 
те, и другие, — жизнь и 
труд для людей.

А жизнь ставила одну за
дачу за другой. Жаркая пора 
уборочной страды. Из раз
ных регионов страны доно
сились тревожные сводки— 
нет бензина, нет машин, не 
хватает рабочих рук собрать 
урожай.

А в Термезском райо
не оперативно находили бен
зин для автомобилей, допол
нительные машины. Подчи
ненные воина-интернациона- 
листа, кавалера орденов 
Красного Знамени и Крас
ной Звезды подполковника 
В. Иванова выходят на вос
кресники по уборке хлопка, 
овощей, переборке картофе-* 
ля. Нашли возможность по
мочь и инженерной техни
кой при рытье траншеи для 
газопровода. Может, бесплат
но, «за так», по приказу 
генерала Захарова? Нет! Но
вые отношения, которые 
стремился наладить генерал- 
депутат, уже «заработали» 
Колхозы и совхозы района 
решительно, а главное 
реально взяли под свою 
опеку снабжение сельхозпро
дуктами воинские коллекти
вы, которые помогали на 
полях и фермах. И пошли 
машины с арбузами, помидо
рами и огурцами к воротам 
военных КПП — к солдат
скому столу овощи и фрук
ты поступали не с баз и ма
газинов. а с поля. Для се
мей офицеров и прапорщи
ков картофель, помидоры и 
огурцы колхозники продава
ли по ценам в два и более 
раза ниже, чем на рынке. И 
это в наше время «бескол- 
басья», как сказал один са
тирик, время пустых мага
зинных прилавков. Так что 
эта обратная связь между 
тружениками района и 
военными наполняется не 
только экономическим со
держанием, но и нравствен
ным, политическим...

Могут возразить, а за
чем, мол, уповать на кол
хозы военным, если есть 
соответствующие тыловые 
службы, военторг? Все это 
так. Новый уровень отно
шений между хозяйствами и 
военными сказался и на ра
боте этих подразделений. 
Использование местных про
довольственных ресурсов не 
только значительно сэко
номило время и материаль
ные затраты, но и значи
тельно обогатило ассорти
мент продуктов, не говоря 
уже о том, что фрукты и 
овощи поступают в воинские 
коллективы свежими. Зна
чит, и хранить их можно 
дольше, и витамины сохра
няются.

Дел и забот в хозяйствах 
района, как всегда, много, 
иногда — невпроворот. Но

между армией и народом, 
работает надежно, с реаль
ной отдачей. Думается — 
это одна из составляющих 
многогранной деятельности 
народного депутата в пого
нах.

К слову сказать, эта прак
тика характерна для гене
рала А. И. Захарова не толь
ко в своем избирательном ок
руге. Член военного совета 
— начальник Политуправле
ния округа обогатил практи
ку командиров и политра
ботников частей округа в 
установлении именно таких 
взаимовыгодных, человеч
ных, основанных на искрен
нем содружестве отношений 
и в других районах и обла
стях региона, где дислоци
руются воинские коллекти
вы. Эффект и отдача не 
просто ощутимы. Они — ре
альны. Они — работают.

— Знаю т наши дехиаиа 
своего д еп утата , уваж аю т, — 
говорят председатель колхоза 
имени В . И. Ленина Каюм Ша- 
муратое и сеиретарь партиома 
Ахм арад Караев. — Знаю т по
том у. что ои бывает не тольио, 
да и не стольио у руководите
лей района или хозяйств , а за
ходит в дома иолхознииов 
и интересуется проблемами, 
доходит, иаи говорится, до ме
лочей. Особая с та тья  — вон- 
иы -интернационалисты . Здесь 
уж е полное взаимопонимание, 
дажв своя какая-то  интонация 
в голоса появляется. Словами и 
не передаш ь. В госпитале, где 
лечатся наши «аф ганцы », ге
нерал Захаров не гость или 
«проверяющий». Он   одно
полчанин наш их парней, фрон
товое братство  иоторых тож е 
словеми ие передать...

— Уваж аю т Алеисандра 
Имаметдииовича у нес за че
ловечность, иснренность, не 
поиазную , ие иаааииую добро
ж елательность, — говорит сек
ретарь комитата иомсомола 
иолхоза Назар Джабаров.

и  А ПОГРАНИЧНОЙ
** Амударье есть остров 

Арал Пайгамбар, где до 
1947 года жили люди. По
том были вынуждены поки
нуть свое островное жилище 
и переселиться на «мате
рик». Так вот, когда дехка
не обратились к своему де
путату с просьбой посетить 
этот остров, добиться раз
решения побывать на зем
ле дедов и прадедов, ге
нерал-лейтенант А. И: За
харов помог организовать 
такую поездку. Договори
лись с пограничниками, был 
выделен катер, соответот- 
вующая охрана (ведь на 
«той» стороне стрельба 
практически не прекращает
ся), и более тридцати чело
век побывали на земле сво
их предков. Чем измерить 
отдачу от такого выполне
ния депутатского наказа? 
Тут уже никакие количест
венные показатели не подой
дут. О бензине, выделенном 
во время уборки. конечно, 
помнить будут. Но кто и как 
долго? А вот о том, что це
лый кишлак через столько 
десятков лет впервые при
ехал на землю предков, лю
ди будут детям и внукам 
рассказывать. Значит, пом
нить будут столько, сколько 
жить на этой земле...

Ы  ЕЩ Е. Дехкане Термез-
Г | ского района Сур- 

хандарьинской области про
сили написать так. Гене
рал Александр Имаметдино
вич Захаров народный депу
тат не только по названию 
нашего депутатского корпу
са. А по реальным делам.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

ЗАБОТА 0 ЛЮДЯХ
Новогодний праздничный 

стол у тружеников иокаид- 
сиого завода «Электромаш» 
и* бык бедным. Свежее мя
со, овощи, ф рукт* для 
этого реелиюеелись коллек
тиву по минимальным це
нам.

А поступают эти продукты 
из подсобного хозяйства 
предприятия. В подхозе со
держится несколько десятков 
коров. Ежегодно тут получе- 
ют устойчивые урожеи ово

щей и фруктов, которые эе- 
кладываются на зимнее хра
нение. Коллектив «Электро- 
маша» оказывает хозяйству 
посильную помощь. На при
быль, полученную основным 
производством, здесь постро
ены подсобные помещения, 
подведены вода и газ. Тут же 
разместилась и небольшая 
зона отдыха, куда приезжеют 
во время отпуске ребочие, е 
на каникулы — и учащиеся 
двух подшефных школ.

Переход не рыночные от

ношения может «ударить по 
карману» тех, кто имеет невы
сокий доход. Это понимают 
на «Электромаше». Поэтому 
по решению дирекции и сове
та трудового коллектива 
здесь разработана системе 
льгот. В частности, ветераны, 
ушедшие на заслуженный от
дых с завода и пенсия кото
рых меньше ста рублей, по
лучают от предприятия ощути
мую доплату.

Команд.
(УэТАГ).

ЛЬГОТЫ УЧИТЕЛЯМ
С 1 января вступил в дей

ствие Указ Президента Уз
бекской ССР «О дополни
тельных льготах учителям 
всех типов школ, воспита
телям детских домов, повы
шении заработной платы 
учителям старших классов».

Редакция получила немало 
писем. Их мы адресовали 
министру народного образо
вания Узбекской ССР К. 
Юсупову. Вот что он расска
зал нашему корреспонденту:

— Указом предусмотрено 
увеличить с 1 января зара
ботную плату учителям стар
ших классов в среднем до 
15 процентов в месяц за 
счет снижения учебной 
нагрузки с 18 до 16 ча
сов в неделю. Это пра
во распространяется на 
учителей 5 — 11 классов всех 
типов общеобразовательных 
школ, интернатов, меж- 
школьных учебно-производст
венных комбинатов.

Установлены ежемесячные 
доплаты к педагогическим 
ставкам и окладам за почет
ные звания «Народный учи
тель СССР», «Народный учи
тель Узбекской ССР»—-100 
рублей, «Заслуженный учи
тель Узбекской ССР», «За
служенный работник народ
ного образования Узбекской 
ССР» — 60 рублей.

В соответствии с Указом 
право на безвозмездное по
лучение в личную собствен
ность государственных и , 
ведомственных домов, квар
тир и льготы по квартирной 
плате, оплате за коммуналь
ные услуги имеют учителя, 
учителя-логопеды, учителя- 
дефектологи школ и школ- 
интернатов всех типов, 
межшкольных учебно-про
изводственных комбинатов: 
директора школ МУПК, их 
заместители по учебной, 
учебно-воспитательной рабо
те, иностранному языку.

производственному обуче
нию, организаторы внекласс
ной и внешкольной воспи
тательной работы, воспи
татели групп продленного 
дня, старшие пионервожа
тые, военные руководители 
школ, школ-интернатов, за
ведующие заочными отделе
ниями общеобразовательных 
школ, учителя-логопеды спе
циальных пунктов при шко
лах; воспитатели и руково
дители детских домов; пен
сионеры, имеющие общий
стаж педагогической работы 
не менее 10 лет.

Безвозмездная передача 
домов, квартир и льготы по 
квартирной плате, оплате
коммунальных услуг пре
доставляются на равных ус
ловиях педагогам, являю
щимся квартиросъемщика
ми. и педагогам — членам 
семей квартиросъемщиков, 
а также педагогам-пенсионе- 
рам.

Льготы но квартирной пла
те предоставляются выше
названным педагогам, про
живающим в домах госу
дарственного и ведомствен
ного жилищного фонда, а 
также на частных квартирах.

Льготы по оплате комму
нальных услуг предостав
ляются педагогам, прожи
вающим в домах государст
венного и ведомственного 
фонда, жилищно-строитель
ных кооперативов и домах, 
принадлежащих им на пра
вах личной собственности.

Учителя, проживающие в 
сельской местности и по
селках городского типа, ос
вобождаются от квартирной 
платы и оплаты коммуналь
ных услуг. Учителя, прожи
вающие в городах, освобож
даются от этих платежей на 
50 процентов. Водоснабже
ние, отопление и освещение 
теплиц, оранжерей, подсоб
ных хозяйств производится 
за их счет.

Учителям, проживающим 
на частных квартирах, в 
сельской местности, посел

ках городского типа и горо
дах, возмещается стоимость 
проживания (включая ком
мунальные услуги) в разме
ре 25 рублей в месяц.

При отсутствии в домах 
учителей центрального отоп
ления им предоставляется 
компенсация за топливо из 
расчета 1 тонна угля на 
каждую печь.

Напомню также, что Ука
зом Президента Узбекской 
ССР определено считать ос
новной обязанностью руко
водителей министерств, ве
домств, предприятий, орга
низаций, колхозов и совхо
зов постоянную заботу об 
улучшении условий жизни 
учителей и воспитателей 
детских домов.

В соответствии с поруче
нием конференции учите
лей Узбекистана наше мини
стерство разрабатывает
предложения по распростра
нению этих льгот и на ра
ботников детских дошколь
ных и внешкольных учреж
дений, профтехобразования 
республики.

. У *
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ХО РЕЗМ СКАЯ ОБЛАСТЬ. Новоселье справила Г у р л е и с и а я  
районная детская больница. Она построена на средства, по
лученны е во время коммунистического субботника

В новой лечебнице разместились стационар н а ’ 120 коек и 
полинлинина на 150 посещений в день. О тделения, кабинеты , 
лаборатории больницы оснащены современным оборудовани- 

Д«" диагностики и лечения заболеваний.
НА СНИМ КЕ: врач Надира Джумаиилзова и медсастра Джу- 

магул Сапарниязова оказы ваю т помощь новорожденному, у 
которого обнаружены патолегичесиие отклонения.

Фото К. А Т А ЕВ А  (УэТАГ).

АКТ МИЛОСЕРДИЯ
Рустам Исамиддинов, 

Олеся Андреева, Эльза Хай- 
рова, как и их сверстники, 
оставшиеся без отцов, сло
живших свои головы на аф
ганской земле, недавно ощу
тили на себе, что о них и 
их отцах помнят.

В  домах воинов-интерна- 
ционалистов председатель и 
ответственный секретарь об
ластной ассоциации воинов- 
«афганцев» Ихтияр Ташпу- 
латов и Миродил Максудов, 
выполняя решение Ц К

ВЛКСМ об оказании матери
альной помощи семьям, по
терявшим кормильца в Аф
ганистане, вручили женам, 
родителям погибших по две 
тысячи рублей. Акт мило
сердия — часть того нескон
чаемого долга, которое не
сет наше общество перед 
павшими и их близкими, 
детьми, по праву гордящи
мися своими отцами.

С. АЛТУНЯНЦ. 
Соб. корр. «Преяды Восто
ке».

В Прокуратуре Узбекской ССР

КАК РАБОТАЕТ ЗАКОН?
Коллегия Прокуратуры 

республики рассмотрела воп
рос о том, как применяется 
на практике Закон Узбекской 
ССР «О здравоохранении». 
Исполнение этого закона, как 
отмечалось, требует самого 
пристального внимания

Количество жалоб на дей
ствия медицинских работни
ков, их халатное отношение 
к исполнению своего слу
жебного долга, в том числе 
приведшее к тяжким послед
ствиям, не снижается.

Положение дел усугубляет
ся плохой материально-техни
ческой базой лечебно-профи
лактических учреждений. Ма
ло того, выделенные на эти 
цели капитальные вложения 
осваиваются крайне медлен
но в Ташкентской, Самар
кандской, Джизакской обла
стях, Каракалпакистане, сто
лице республики. Сказы
вается и вопиющая бес
хозяйственность — в си
стеме здравоохранения вы
явлено 514 единиц неуста
новленного оборудования на 
сумму 1,2 миллиона рублей.

Отмечены факты, когда 
отдельные руководители ме
дицинских учреждений игно
рируют нормы закона. Вы
сокой остается заболевае
мость некоторыми видами 
инфекций, '  распространены 
пищевые отравления, а так
же отравления от загрязне
ния продуктов пестицидами.

Коллегия пришла к выво
ду. что подобные нарушения 
стали возможными в резуль
тате ослабления прокурор
ского надзора. Многие город
ские и районные прокурату
ры не перестроили свою ра
боту по надзору за безус
ловным исполнением закона, 
отсутствует в этом комплекс
ный подход. За последние 
два года за исключением На- 
манганской и Андижанской 
областей проверки исполне
ния закона даже не планиро
вались, не обсуждались на 
коллегиях.

Из-за отсутствия надлежа
щего прокурорского надзора 
органы здравоохранения на
рушают порядок оформления 
и передачи материалов в 
следственные органы. В Каш- 
кадарьинской. Ташкентской

Самаркандской областях, в 
Ташкенте установлены фак
ты, когда материалы о смер
ти людей по вине медицин
ских работников укрывались. 
А это. в свою очередь, по
рождает безнаказанность.

Одновременно допускают
ся волокита и нарушения при 
рассмотрении этих дел работ
никами органов прокуратуры. 
Нередко принимались прежде
временные решения об от
казе в возбуждении уголов
ных дел. Эти случаи отмече
ны в Ферганской, Бухарской 
и Самаркандской областях, 
выявлены их причины.

При большом количестве 
административных правона
рушений органы прокурату
ры на местах самоустрани 
лись от осуществления над
зора за исполнением адми
нистративного законодатель
ства в органах здравоохране
ния и внутренних дел — са 

нитарной милиции. За послед
ние годы здесь даже не пла
нировалось провести про
верки. И даже когда было 
дано задание Прокуратурой 
республики, проверки в боль
шинстве случаев прошли фор
мально. Задачи, связанные с 
исполнением законодатель
ства Узбекской ССР об ад
министративных правонару
шениях, на местах не выпол
няются. Во многих случа
ях, отметили участники за
седания коллегии, причины 
этого кроются в низкой пра
вовой культуре должностных 
лиц, на которых возложена 
эта работа, в бессистемном 
прокурорском надзоре.

Коллегия обсудила также 
вопрос 'об исполнении зако
нодательства о защите со
циальных прав престарелых, 
инвалидов и несовершенно
летних подростков, прожи
вающих в детских домах и 
школах-интернатах. Эта кате
гория лиц остается наиболее 
незащищенной. Многие Дет
ские дома и школы-интерна
ты не имеют надлежащей 
материально-технической ба
зы, необходимых условий 
для содержания и воспита
ния обездоленных детей, рас
положены в аварийных по
мещениях, не отвечающих 
элементарным санитарно-ги

гиеническим и противопожар
ным нормам.

Не уделяется должного
внимания охране здоровья 
воспитанников. Вызывает
тревогу санитарное состоя
ние пищеблоков. Нормы вы
дачи питания занижаются, не 
соблюдается и калорийность. 
Все это плюс плохо органи
зованная воспитательная ра
бота становятся причиной 
побегов подростков из школ- 
интернатов и детских домов. 
Однако руководители детских 
домов не принимают мер' к 
розыску и возвращению вое 
питанников в учебные заве
дения, а в ряде случаев да
же не сообщают о побегах в 
органы внутренних дел. Ос
таваясь безнадзорными дли
тельное время, подростки 
встают на путь правонаруше
ний и преступлений. Только 
за девять месяцев в инспек
ции по делам несовершенно
летних за различные право
нарушения было доставлено 
487 учащихся детских до
мов и школ-интернатов. Об 
этом с тревогой и болью го
ворили участники заседания 
коллегии.

Выявлены также много
численные нарушения прав 
пенсионеров и инвалидов. 
Особенно это касается расп
ределения автомашин, зе
мельных участков, ссуд на 
строительство. Не выполне
ны многие пункты целевой 
программы «Милосердие».

Несмотря на все это. про
курорский надзор в этом 
направлении сводился лишь 
к проведению малоэффек
тивных проверок. Прокуро
ры, как правило, не ставили 
своей задачей комплексного 
подхода к решению вопро
сов, связанных с реализаци
ей программы, не располага
ли сведениями о состоянии 
законности по защите соци
альных прав престарелых и 
инвалидов, не анализировали 
поступающие в органы про
куратуры жалобы.

В принятых решениях кол
легия прокуратуры дала 
оценку всем этим негатив
ным явлениям, наметила 
конкретные меры по ликви
дации допущенных уиуще^ 
ний. (УзТАГ).

ВМЕСТО
КОНТОРЫ-

САНАТОРИЙ
В санатории-профила к т о- 

рии совхоза имени Вороши
лова подлечились первые 
200 больных.

Год тому назад совет тру
дового коллектива поддер
жал предложение директора 
совхоза У. Гаипова пере
дать новую двухэтажную 
контору хозяйства под про
филакторий. Из фонда со
циального развития выдели
ли более 70 тысяч рублей. 
Пайщиком стал и соседний 
совхоз имени Юлиуса Фучи
ка. Свою долю внесли и 
остальные совхозы района. 
И лечебно-профилактический 
санаторий стал районным.

Желающих лечиться в ме
стном санатории немало. 
Во-первых, недалеко от до
ма. Во-вторых, довольно вы
сокая эффективность лече
ния. Особенно успешно здесь 
борются с полиартритом, рев
матизмом.

В зимнее время целинный 
санаторий полностью предо
ставлен труженикам села. 
За два месяца холодов здесь 
поправят здоровье еще более 
120 хлопкоробов и животно
водов.

С. КУМАНИКИН.
Соб. корр. «Преяды Во
стоке».
Арнасайский район,
Дж иэпкская область.

УТВЕРЖДЕНО ОБВИНИТЕЛЬНОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Поем 11-м*сячиого оз

накомления обвиняемы! 
по делу Ахмяджяиа Одило- 
я* — бывшего генерально
го директоре Пелского аг
ропромышленного объеди
нения я Иеменгенсиой об
ласти — и ядяокатоя с ме- 
териелями уголовного деле, 
заместитель Генерального 
прокуроре СССР утвердил 
обяинительное заключение 
Уголовное дело напреале-

ио а Верховный суд СССР 
для рассмотрения по суще
ству.

Как сообщили корреспон
денту ТАСС в Прокуратуре 
СССР, предварительное рас
следование по этому делу 
было закончено в ноябре 
прошлого года. К уголовной 
ответственности привлечены 
А. Одилов, его брат дирек
тор совхоза М Одилов, быв

ший первый секретарь 
Задарьинского райкома пар
тии У. Холдарон, руководи 
тели производственных под
разделений А. Хамракулов 
и Ю. Тураев.

Членам группы предъявле
но обвинение в превышении 
власти и служебных полно
мочий, выразившимися в си
стематическом избиении и 
истязании подчиненных, зло
стном хулиганстве, умыш

ленном причинении тяжких 
телесных повреждений, лож
ных доносах, организации 
привлечения к уголовной от
ветственности заведомо не
винных, хищении крупного 
рогатого скота и денежных 
средств в особо крупных
размерах, неоднократном 
получении и даче взяток.

Некоторые из соучастни
ков А. Одилова уже осуж
дены. По ряду эпизодов рас
следование продолжается.

Так мы живем
Рабочий контроль 6 дейст вии _

Вновь и еноеь приходится обрящаться журналистам к те
ме бесконечных дефицитов е нашем обществе. И ведь что 
получеется: когда с рейдами по магезииам проходят конт
ролеры — асе находится, деже то, о чем ясе мы даано за
были. Что же происходит! Уеы, у журналистоя, ие имеющих 
праяа подменять праяоохранительиые оргены, тек же как и 
других яюдей, больше яопросоя и недоумений, чем ответов 
Посмотрите только на заголовки переданных корреспонден 
теми УзТАГ сообщений. И мы недеемся, что отяеты мы все- 
теки получим — от компетентных служб. Очень уж не 
хотелось бы, чтоб яти факты остелись без последстяий

КТО СОЗДАЕТ 
ДЕФИЦИТ?

в
нем с огнем не сыщешь 
алыкчи холодильника. 

«Не поступают» — твердят 
работники торговли. Но 
группа рабочего контроля 
Балыкчинского района не 
согласилась с этими довода
ми. Контролеры зашли на 
склад магазина «Техника*, 
расположенного в кишлаке 
Чинабад. Здесь тоже был 
своего рода магазин, но не 
для всех.

При проверке было обна
ружено многое из. того, чего 
не мфгут найти земляки зав
мага Абдулхая Ахмедова. 
Ждут «своего» покупателя 
три холодильника марки 
«Снежинка». Кухонный гар
нитур германского производ
ства. новый двигатель авто
машины «Москвич-412». Хо
лодильники вот уже два ме
сяца стоят здесь. Кухонный 
гарнитур поступил недавно. 
На двигатель для «Москви
ча» не было- никаких доку
ментов.

Дефицитные товары обна
ружены и в другом сельма
ге. Ксли верить заведующе
му продуктовым магазином 
Ш. Халдарову, то в послед
нее время товары поступа
ют крайне редко и в малых 
количествах. Поэтому, дес
кать. многим их просто не

хватает. Но когда рабочие 
контролеры попросили его 
показать склад, завмаг вдруг 
побледнел, и было отчего: 
на складе магазина оказа
лось 54 килограмма зелено
го чая №  95. более полу-

тонны конфет двенадцати 
сортов.

— Для продажи трудя
щимся совхоза «Вустон» 
храним этот чай. — оправ
дывается завмаг. — Пото
му что много свадеб, а чая 
всегда не хватает. Конфеты 
поступили только сегодня, и,- 
перед вашим приходом я их 
собирался распродать...

В этот день участники 
рейда рабочего контроля об
наружили много недостатков 
в работе общественного пи
тания, бытового обслужива
ния. Материалы рейда пред
ставлены руководителям по
требкооперации и бытового 
обслуживания для принятия 
мер.

У. САКСАН БАЕВ.
(УвТАП.

с и о "*Р^ ! Г “ “  ш т»во“  управления КГВ  по Самарканд
" а« ™  соеместно с отделом БХСС УВД  Самар

контроля пресе
иоа*поР^11!1мПр* * Н* "  деятельность частны х оптовы х сиупщи-
торгоао-поом!«ьппИИ н р у п н ы х " <|ртий “ * им С Самарнандсиого ргоео-проиаеод с у н и о г о  объединения хлевопродуитов N. ».
а е т о Л Л  операции одна и» машин с мукой, принадлежащ ая
2 м о м ^ т  .......... вы я*  **л«ри«ана в частном дом* прямо■ ит раэгруамм. Фото Р . Г А ф у р о В А  (У атА Г).

БОГАТАЯ
ПОДСОБКА

Очевидно, для подполь
ных сделок припрятали бо 
гатый ассортимент товаров 
работники каршинского ма
газина №  20 ОРСа Мингео- 
логии. Рабочие контролеры 
обнаружили импортные дет
ские сапоги и кеды, жен
ские блузки и платья, ха
латы и лак для волос ■— 
всего на сумму более двух 
тысяч рублей. Ловкачи от 
прилавка надеялись сорвать 
солидный куш, продав этот 
дефицит по завышенным це
нам.

В подсобке магазина «Дет
ский мнр» найдены 15 бель
гийских женских зонтов. В 
этой же торговой точке най
ден припрятанный цветной 
телевизор «Горизонт*. Тай
ники с дефицитными про
мышленными товарами обна
ружены также н магазинах 
«Мода*. М  12.

Такие же приемы торгоо 
ли «царствуют» в проверен
ных продовольственных тор
говых точннх областного 
центра. К примеру, кубин
ский кофе н хозяйственное 
мыло укрывали от глаз по
купателей в магазине М  91, 
расположенном „ поселке
маслоэкстракционного заво 
да. Здесь же хранились и 
сигареты «Астра». В дру. 
гих точках контролеры из
влекли в ходе рейда и з 
тайников конфеты и ш ам  
панское, зеленый ча"№...

У нас контролеров и 
сегодня достаточно много 
Нет у них взаимодействия 
— считает начальник обла-

т а г *  “ ча?
дем порядок, если закрепим 
за торговыми точками кои кретные трУДовыс ,(олле'^

в Ш УМ а й ЛОВ.
Корр. УэТАГ.
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ОЗДОРОВЛЕНИЕ НЕИЗБЕЖНО ПРИДЕТ
Каи будут развиваться • нашей стран* национальные 

проблемы, сохранится ли СССР иак государство! Како
во отношение советского руководства к конфликту в 
районе Персидского залива! Свое мнение по этим во
просам член Президентского совета СССР Александр 
ЯКОВЛЕВ высказывает в беседе с политическим обо
зревателем ИАН Александром ИГНАТОВЫМ.

Сохранится ли Советский 
Союз как единое государст
во — это серьезная пробле
ма. В ней переплетаются 
здоровые процессы пробуж
дения национального само
сознания с издержками, ко

торыми сопровождается пе
рестройка вообще. Иногда 
эдаже создается впечатление, 
что за святую идею взялись 
безответственные лица, ко
торые больше заботятся о 
собственной власти, нежели 
о судьбе народов.

Конечно, мы в Москве ни 
в коей мере не можем и не 
должны быть большими

молдаванами, чем сами мол
даване, или большими гру
зинами, чем жители Грузии, 
— народам республик, и 
только им, предстоит решать 
свои проблемы. Но делать 
это следует на основе зако
на, исходя из воли всего на
рода, без какого бы то ни 
было насилия.

Выйти или нет из состава 
СССР — определять рес
публикам, и» на законных 
основаниях. На мой взгляд, 
реализация такого решения 
о выходе, будь оно принято, 
потребует длительного пере
ходного периода, а предвари

тельно — согласия народа, 
высказанного недвусмыслен
но, скажем, через референ
дум.

Увы, некоторые политики, 
очевидно, предпочитают дей
ствовать явочным порядком. 
Тем не менеё, уверен, оздо
ровление неизбежно придет и 
в эту сферу. Я связываю его 
с новыми политическими си
лами, которые сумеют уп
равлять не только своими 
словами, но и делами, С ни
ми, думаю, восторжествует и 
реализм.

Пока же нелегкими выгля
дят и отношения между са
мими республиками есть 
националистические проявле
ния, нетерпимость. Накопив
шиеся трудности разом не 
преодолеть, тем более что 
некоторые из них имеют 
глубокие корни. Возьмите 
конфликт между Арменией

и Азербайджаном — он име
ет давние корни. И сколько 
еще продлится — неизвест
но. Но, так или иначе, надо 
искать выход, нащупывать 
компромисс, добиваться по
вышения политической куль
туры...

Кстати сказать, высокого 
уровня политической культу
ры требует и осмысление по
ложения в районе Персидско
го залива. Нашу политику 
туг определяют два факто
ра. Во-первых, мы решитель
но против агрессии Ирака. 
Хотя мы долго помогали Баг
даду во многих областях, в 
том числе и в военной, 
вплоть до поставок оружия, 
мы исходим из того, что 
принцип выше факта. Осо
бенно сознавая, что есть и 
иной подход, часто проявля
ющийся в последнее время 
и свидетельствующий об об

ратной оценке. Одним сло
вом, мы за восстановление 
положения, существовавшего 
до 2 августа.

Но мы столь же последо
вательно выступаем за по
иск мирного решения этой 
проблемы. Иначе... жертвы, 
кровь, разрушения. Все это 
недопустимо, особенно в ны
нешних новых условиях. И 
потому считаем, что нельзя 
поддаваться ни на какие про
вокации и отказываться от 
мирного пути,

Сложность ситуации оче
видна. Нельзя позволить 
Ираку воспользоваться осу
ществленной военной акцией 
против Кувейта, что в конеч
ном счете грозит потерей ве
ры в гарантии независимо
го развития для многих го
сударств. Последствия тако
го исхода были бы слиш
ком тяжелы,- Иными слова
ми, следует сделать все, 
чтобы не было военного кон
фликта и в то же бремя, 
чтобы была пресечена агрес
сия.

(ИАН).

Вторая жизнь
народных промыслов, 

находившихся на грани исчезновения
0  На улице Бухарской, ведущей и красавцу-минарету Ис

лам-Ходже и величественной гробнице Палван-пира, сегодня 
можно увидеть вывеску: малое предприятие «Ата-Палван».

Сперва я подумал, что на
звано это предприятие в 
честь того, чей прах покоит
ся в гробнице, человека чти
мого в Хорезме и известного 
на Ближнем и Среднем Во
стоке как некогда искусно
го ремесленника, вольнолю
бивого поэта, причисленного 
Рюследствии к святым. Ни
чуть не бывало. Речь — о • 
хорезмийце, также оставив
шем по себе добрую память, 
резчике по дереву, хивинце 
Ата Палванове. Умер он в 
972 году в возрасте 105 

лет! О признании усто гово
рит такой интересный факт: 
в 1937 году на всемирной 
выставке в Париже за не
описуемой красоты резную 
колонну он был удостоен зо
лотой медали.

...Пятнадцать лет назад 
мне с трудом назвали не
сколько резчиков — ребят, 
обучавшихся резьбе в мест
ном ПТУ. Правда, работу 
по специальности они не на
ходили и со временем утра
чивали навыки. А сейчас, 
по, самым скромным под
счетам, только в Хиве масте
ров этого профиля более 
150.

Появились они и в других 
районах. Их всех и объеди
нило предприятие «Ата 
Палван». Теперь нет необхо
димости посылать на даль
ние объекты хивинцев: зака
зы выполняют местные ма
стера. Добавим, границами

области сфера деятельности 
резчиков не ограничивается. 
Дом Бабура в Оше, предпри
ятия и клубы в Туркмении, 
отделка многих зданий в 
других регионах республик 
Средней Азии — вот как 
размахнулось нынче малое 
предприятие. Недавно оно 
заключило соглашение с на
учно - производств е н н ы м  
консорциумом «Атон», от
крывшем в Хиве филиал по 
развитию декоративно-лри- 
кладного искусства. Капитал 
консорциума — миллиард
ный, у него множество от
делений за рубежом. «Атон» 
дает хивинским резчикам 
кредиты, обеспечивает мате
риалами.. Скоро у хивинцев 
будет возможность продемон
стрировать свое мастерство 
на отделке объектов в дру
гих странах.

Часть мастеров «Ата Пал- 
вана» сегодня отделывает 
строящийся туристический 
комплекс в Ургенче. Почти в 
миллион обойдется лепнина 
и резьба. Столь крупный 
контракт предприятие заклю
чило впервые. И, добавим, 
без конкурентной борьбы не 
обошлось. В  огромном зда
нии, пока еще открытом 
всем ветрам, держатся мрак 
и пронизывающий холод. 
Работать здесь трудно, одна
ко ротовые подвесные по
толки уже радуют взгляд 
изяществом узоров и четко
стью линий. С наступлением

теплой погоды в здании
начнут и ручную резьбу.
Объемы впечатляющие: 700 
квадратных метров алебаст
ровых грузов и 2.000 квад
ратных метров лепных под
весных потолков.

Работающие на объекте 
резчики Худайберген Джу- 
маниязов, Юсуп Атаджанов, 
Шавкат Ходжаев, Атабай 
Джуманиязов. Бахтияр Аб
дурахманов уже получили 
всесоюзное признание. К 
примеру, в хорезмском зале 
ресторана «Узбекистан», что 
в Москве на улице Неглин
ной, посетители всегда оста
навливаются перед резной 
дверью.

— Сколько вы трудились? 
— спрашиваю у Рузмета 
Атаджанова.

— . Четыре месяца без 
единого выходного, — отве
чает нынешний директор 
«Ата Палвана».

Десятилетним мальцом 
он сопровождал своего деда 
на празднества по случаю 
столетнего юбилея. Почти 
трехкилометровый путь от 
дома в колхозе имени Агахи 
до Хивы прошли пешком — 
настолько еще бодр был 
патриарх хивинских резчи
ков. Его единственный сын 
не пошел по стопам отца, а 
вот внук продолжил дело де
да. Правда, учился в Доме 
пионеров у ученика деда, из
вестного в Хиве резчика 
Адамбая Якубова.

В Хиве сегодня есть и 
другие объединения резчи
ков. Наиболее известное — 
группа Самандара Каланда- 
рова. Его жена Ниязджан по
могала своему отцу отделы
вать хивинский зал в таш
кентском театре имени На
вои. И как не радоваться 
(тому, 'Что уникальные на
родные промыслы, еще пару 
десятков лет назад находив
шиеся на грани исчезновения, 
получили-таки вторую жизнь.

К. ЦИКАНОВ.
Соб. корр. «Правды Во
стока».

Хива—Ургенч.

ПОБЫВАЛИ У СОЛДАТ В ГОСТЯХ
По инициативе райкома 

партии, общественных орга
низаций и военного комис- 
«ариата в канун Нового года 
делегация балыкчиицев по
бывала в войсковых частях 

« а  Дальнем Востоке—в Ха
баровском крае и Амуре* 
кой области, где служат 
призывники из нашей рес
публики.
В состав делегации трудя- 

•щихся Балыкчинского райо
на вошли партийные и ком
сомольские работники, пере
довики производства, вои
ны-интернационалисты, са
модеятельные артисты из 
районного Дома культуры и 
хозяйств района.

В каждой войсковой ча
сти балыкчинцам была пре
доставлена возможность по

ближе познакомиться с ус
ловиями армейской службы 
и быта солдат и офицеров, 
поговорить с призывниками 
из Узбекистана, передать 
им свои подарки: книги, пе
риодические издания, пла
стинки, магнитофонные кас
сеты с записями любимых 
национальных исполнителей. 
Почти каждая такая встреча, 
завершалась концертной 
программой народных талан
тов из Балыкяи.

— Нашу делегацию встре
чали очень тепло и друже
любно. — рассказывает от
ветственный работник Ба- 
лыкчйнского райкома пар
тии Рустамжон Кадиров. — 
Знакомство с армейской 
жизнью показало, что наши 
земляки в армии служат хо

рошо. Они отличаются ис
полнительностью, умением 

ожить армейской друж
бой и уважать старших. Бы
ли и отдельные пожелания 
со стороны командиров к на
шим землякам: покрепче ов
ладевать русским языком, 
побольше заниматься физи
ческой подготовкой. В целом 
наша поездка на Дальний 
Восток удалась.

Сейчас в учебных заведе
ниях и трудовых коллекти
вах Балыкчинского района 
широко развернулось движе
ние по сбору книг, денеж
ных средств для приобрете
ния и отправки в войсковые 
части музыкальных инстру
ментов.

К. НИЗАМОВ.
Корр. УзТАГ.

СОСТРАДАНИЕ НАПОЛОВИНУ
В канун Нового года далеко не рождественскую 

историю поведал пришедший в редакцию человек.
Удивительно, как он вооб

ще дошел до редакции, так 
как. будучи инвалидом III 
группы, почти слеп и едва 
различает контуры предме
тов.

Слабым зрением страдает 
с детства. Из года в год бо
лезнь прогрессировала. Из 
за неладов с мачехой ушел 
из дома. Выполнял посиль
ную работу на столичных 
предприятиях, и, пока рабо
тал, были и минимальный 
заработок, и комната в ра
бочем общежитии. В  1987 
году был несправедливо 
уволен ‘ с «Ташсельмаша» 
и восстановлен лишь после 
вмешательства ВЦСПС, но 
с понижением в должности 
и зарплате. Зрение тем вре
менем продолжало ухуд
шаться.

После продолжительного, 
но безуспешного лечения 
в московских клиниках, 
полгода назад получил 
третью группу инвалидности. 
Такой инвалид не получает 
пенсию (в отдельных слу
чаях — не более 30 рублей 
в месяц), считается трудо
способным. Но в обществах 
слепых как у нас в респуб

лике, так и в соседних, ему 
в трудоустройстве отказали, 
мотивировав свой отказ 
тем. что он, как бы это по
мягче выразиться,... «недо
статочно слеп». На обычных 
же предприятиях ему отве
тили, что инвалиду с таким 
зрением работы не найдет
ся.

Вот и выходит, что имею
щий конституционные пра
ва и на работу, и на жилье 
гражданин Б. В. Беляев, 
36 лет, оказался для соот
ветствующих учреждений и 
недостаточно здоров, и не
достаточно болен, вынужден 
жить на чердаке многоквар
тирного дома, перебиваясь 
на подачки сердобольных 
соседей, а ведь хотел бы как 
и все иметь свой угол, тру
диться в меру сил и возмож 
ностей.

А пока Борис Владими
рович встретил праздник 
с мыслями далеко не празд
ничными...
г Может быть, Республи
канское общество слепых 
не оставит без цнимания и 
эту категорию инвалидов?

Н. ШАКУР.

•Правде Востока» отвечают 
«И У К А З-Н Е УКАЗ».

Под таким заголовком 27 
ноября мы опубликовали пись
мо инвалида Великой Отечест
венной войны А. Адибекова, 
в котором он рассказал о 
конфликте с работниками 
Хамзинского райсобеса г. Таш
кента. По сведенивм автора, 
после этого конфликта а мае 
минувшего года его без вся
ких оснований переместили 
а списке очередников на по
лучение автомашины «Жигу
ли» с 19 места на 33-е.

Редакцив получила отве
ты на эту публикацию из Хам
зинского райсобеса и Ташкент- ' 
сиой городской прокурату
ры. В обоих ответах гоаорит- 
св о тщательной проверке 
фактов, изложенных в пись
ме ветерана. А. Адибеков об

ратился с заявлением иа по
лучение автомашины и постав
лен на очередь а марте 1989 
года. В марте 1990 года он 
обратился в комиссию с 
просьбой о перемене марки 
автомашины «Жигули», кото
рую желал бы получить. Че
рез два месяца он опять ре
шил изменить марку машины. 
. Работник, проааивший бес
тактность по отношению к А. 
Адибекову, в настоящее вре
мя в райсобесе не работа
ет. Ветерану принесены изви
нения. Нарушений а регистра
ции очередности иа получение 
автомашины не вывалено. На 
первое новбра в списке оче
редников он значился под 
номером 17. Автомашина «Жи
гули» А. Адибекову будет вы
делена по мере поступления.

В ПОМОЩЬ ХОЗЯЙКАМ
Вкусными блюдами могут 

порадовать на празднике хо
зяйки, воспользовавшись со
ветами книги «Узбекская кух
ня». Она выпущена в пред
дверии Нового года издатель
ством «Мехнат». За многове
ковую историю а узбекской 
кухне накопилось много со
тен рецептов различных ку
линарных изделий. В издании

представлены рекомендации 
по приготовлению десятков 
разновидностей холодных, 
овощных, мясных закусок,
кисломолочных напитков, со
ков, шербетов. Специальный 
раздел посвящен технологии 
приготовления плова, шашлы
ков, среднеазиатских пель
меней, лечебных блюд.

(УзТАГ).

Давид Мена:

ПРОТЯНУТЬ ДРУГ ДРУГУ РУКИ
Несколько дней в Ташкен

те находилась делегаций ра
ботников службы трудоуст
ройства министерства труда 
Израиля. Мы попросили от
ветить на ряд вопросов ге
нерального директора служ 

Д|бы адвоката Давида Мена.
I— Какова цель вашей по- 

«•Лки?
Наша группа побывала

«•^ки
Наша гр> 

к Москве, Ленинграде и 
Ташкенте, познакомилась с 
жизнью советских енреев, 
религиозных общин, общест
венных организаций. Сейчас 
идет репатриация евреев из 
СССР на историческую ро
дину — в Израиль. Процесс 
этот сложный, неоднознач
ный. Но есть аспекты, кото
рые не может игнорировать 
ни советская, ни израиль
ская сторона, Думается, Со
ветскому государству и об
ществу ие безразлично, что 
ждет на ионом месте репат
риантов, имеющих глубокие 
корни н нашей стране и в 
большинстве своем не жела
ющих их терять. Нас же ин- 
тйП1'су^Т| кто собирается и 
нам  ехать, как намеревается 
строить гною жизнь в нашем 
государстве. Мы занимаемся 
двумя основными аспектами 
трудоустройства м ̂ до
ставлением общих услуг ио

трудоустройству и непосред
ственным обеспечением ра
ботой. Услуги предоставля
ются бесплатно на базе обо
юдного доверия между сот
рудниками службы и лица
ми, заинтересованными в ее 
услугах. У каждого из них 
возникал вопрос: «Найду ли 
я себе работу, смогу ли про
кормить семью?» Ведь уст
ройство на работу — один 
из важнейших факторов 
адаптации людей в новом 
обществе. Этим в нашей 
службе занимается специ
альный отдел профессиональ
ной абсорбции, заведующая 
которым Ница Бен-Цви так
же приехала в СССР в сос
таве нашей группы.

— Какова программа пре
бывания в Ташкенте?

— Прежде всего, нам 
очень понравился Ташнент. 
Здесь нет таких очередей, 
как в Москве или Ленингра
де, нас поразили изобилием 
рынки, на которых мы по
бывали. Были интересные 
встречи в синагогах города, 
в Ташкентском еврейском 
культурном центре.

У советских людей 
сложился свой стереотип в 
восприятии Израиля. Инте
ресно, каким он видится ко 
ренному израильтянину?

— Это демократическое 
государство, стремящееся 
жить по законам цивилизо
ванного мира. У нас один из 
самых низких в мире уро
вень преступности. Передо
вые рубежи занимают про
мышленность и сельское хо
зяйство. Во время встреч 
многих удивлял тот факт, 
что в Израиле два офици
альных языка — иврит и 
арабский.

— Но ведь имеют место 
и конфликты между араба
ми и евреями, жесткие стол
кновения...

Да, и это отзывается 
болью в сердце каждого из
раильтянина. Большинство 
моих сограждан осуждают 
террор в любых формах.

— Что можете сказать о 
положении мусульман в Из
раиле?

Я сам из семьи выход
цев из Ирака. Граждане Из
раиля, исповедующие ислам, 
пользуются всеми правами, в 
том числе и социальными. 
Им обеспечивается полная 
возможность отправлять свои 
религиозные обряды. Иеру
салим — священный город 
трех религий: иудейской, 
христианской и мусульман
ской, И государство делает 
все, чтобы обеспечить безо-

кнасность паломничества 
святым местам.

— Во многих советских 
газетах была опубликована 
информация о 18 тысячах 
бывших советских евоеев, 
подавших документы на вы
езд из Израиля обратно в 
Советский Союз.

— Эта информация была, 
как говорится, из третьих 
рук. Первой ее опровергла, 
насколько мне известно, 
консульская группа МИД 
СССР, работающая в Изра
иле. Возможно, есть подоб
ные случаи, но их значитель
но меньше.

— Каковы, на ваш вгляд, 
возможности экономических 
связей между Израилем и 
Узбекистаном?

Они могут быть на
очень высоком уровне. Уже 
заключены взаимовыгодные 
договоры в области высоко
эффективных сельскохозяй
ственных технологий, ирри
гационных систем. Как мне 
известно, многие израиль
ские фирмы проявляют ин
терес к бартерным сделкам 
с узбекистанскими партнера
ми. Думаю, в налаживании 
экономических связей могут 
помочь граждане нашей
страны выходцы из Уз
бекистана.

•I

-* Кстати, как адаптиру
ются они к новым условиям?

— Большинство проходит 
через очень нелегкий про
цесс абоорбции. Многим при
ходится менять профессию— 
ведь рынок труда в Израиле 
очень динамичен и далеко не 
на все специальности есть 
спрос. Неизбежно, как прави
ло, и прнижение социально
го статуса ио сравнению с 
тем, что был в Советском 
Союзе. Но те, кто прошел 
через это, имеют все шансы 
на успех.

— Какой вам видится 
перспектива отношений меж
ду нашими странами?

-- Год назад пала бер
линская стена. Наверное, по
ра разрушать и стены, искус
ственно возведенные между 
народами наших государств, 
Сейчас настало время наво
дить мосты между страна
ми. В Израиле всегда пом
нят, что Советский Союз 
был в числе тех, кто голосо 
вал и ООН за создание ев
рейского государства, что 
первые репатрианты были из 
России, что среди основате
лей нашего государства боль
шинство были выходцами 
отсюда же. Не забывают и 
подвиг Советской Армии, 
спасшей мир от коричневой 
чумы, внесшей вклад в спа
сение евреев от фашистского 
геноцида. Так что нам есть о 
чем говорить, что обсуждать, 
Нужно лишь протянуть друг 
ДРУГУ руки..

Интервью взял
Г ПЛЕТИНСКИИ

ш е с т у
И З - З А  Р У б е Ж А

0  ИСПАНИЯ

ЗАПАД ОКАЗЫВАЕТ 
ПОМОЩЬ

МАДРИД. (ТАСС). Испан
ские деловые круги связыва
ют с наступившим годом боль
шие надежды на дальнейшее 
развитие и углубление торго
во-экономического сотрудни
чества с Советским Союзом. 
Председатель торговой и про
мышленной палаты Мадрида 
Адриан Пьера отдал распоря

жение об открытии постоян
ного представительства пала
ты в Москве и распростране
нии его деятельности на всю 
территорию СССР.

Происходящие в Советском 
Союзе глубокие изменения, 
сказал Пьера в интервью корр. 
ТАСС, вызывают самый при
стальный интерес испански* 
деловых кругов. Мы считаем, 
что эти процессы открывают 
новые перспективы для взаи
мовыгодного сотрудничества, 
Об этом свидетельствуют по
стоянные запросы о социаль
но-экономической обстановке 
в СССР, новом законодатель
стве в области экономики и 
юридических гарантиях пред
принимательской деятельно
сти, с которыми компании и 
фирмы Испании обращаются в 
торгово-промышленную пала
ту

Испанский бизнесмен вы
сказал м,нение, что Запад дол
жен оказать необходимую по
мощь Советскому Союзу в 

нынешний, исключительно труд
ный для него мо!мент пере
хода к рынку, чтобы пере
стройка могла продолжать 
движение вперед. Мы должны 
сделать все, чтобы избежать 
ухудшения экономического по
ложения в СССР, указел он, 
поскольку Советский Союз 
был, есть и останется состав
ной частью Европы, хотя до
вольно продолжительное вре
мя мы и были разъединены.

Я, сказал в заключение А. 
Пьера, непоколебимо верю в 
будущее советской перестрой
ки, уверен, что она увенчает
ся успехом. Весь вопрос в 
том, сколько времени для это
го потребуется.

ф  ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

ПЕРСПЕКТИВЫ 
НА 1991 ГОД

ЛОНДОН. (ТАСС). Всего 
один аопрос задавался а ходе 
проведенного институтом Гэл
лапа а 38 государствах мира 
опросе общественного мне
ния: «Как вы считаете, будет 
ли 1991 год лучше, чем 19901» 
Ответы на него во многом 
отразили процессы, происхо
дящие в настоящее времв во 
многих странах.

Как оказалось, ничего хо
рошего от нового года не 
ждут в Венгрии, Советском 
Союзе, Канаде и еще 12 стра
нах, Преобладание пессими
стов над оптимистами среди 
венгров составило 82 проц., 
в СССР — 46 проц., в Кана
де — 45 процентов. За ними 
в «пессимистическом списке» 
следуют Финляндия, Филиппи

ны, Уругвай, Турция, Израиль, 
Австралия, Коста-Рика, Бель
гия, Гонконг, Греция и Индия. 
Оказалась в нем и Новая 
Зеландия, однако там соответ
ствующий показатель состав
ляет всего 1 процент.

Настоящими оптимистами 
показали себя Исландия, где 
оптимистов на 35 проц. боль
ше, Чили (34 проц.), Тайвань 
(31 проц.). Японцы тоже полны 
надежд — таких людей оказа
лось там на 12 проц. больше. 
Последние места в этом спис
ке занимают Франция, США 
и Португалия, где победа оп
тимистов не очень вырази
тельна — всего 6—7 процен
тов. Позитивных перемен ждут 
от нового 1991 года в Герма
нии, Люксембурге, Ирландии, 
Великобритании и многих дру
гих европейских странах.

Особо следует отметить 
ЮАР. Опрос проводился на 
юге Африки и среди белого, 
и среди коренного населения. 
Как выяснилось, преобладание 
оптимистов составило там 16 
процентов.

#  ИНДИЯ

ДЛЯ ЗАЩИТЫ 
ОТ ЭКСТРЕМИСТОВ

ДЕЛИ. (ТАСС). «Неуязви
мый для противника» — так 
многообещающе назвали ин
дийские специалисты новый 
бронеавтомобиль, который из
готовили для сил безопасно
сти. Уникальное, по утверж
дению разработчиков, четы 
рехколесное с повышенной 
проходимостью бронирован
ное средство передвижения в 
состоянии вместить 12 воору
женных солдат.

Необходимость создания та
кой машины, не уступающей 
лучшим зарубежным образ
цам, продиктована растущими 
потерями представителей сил 
безопасности в ходе опера
ций против экстремистов, воо
руженных автоматами АК-47, 
а также другим стрелковым 
оружием крупного калибра.

ФОТОИНФОРМАЦИЯ
О  ПОЛЬША

Новым, довольно давно ме 
наблюдавшимся в Польше яв
лением стали заполненные 
товарами магазинные прилавни. 
В продовольственных магази
нах нет очередей. Но и поку
пок полями делаю т не тан 
много — все есть , но очень 
дорого, цены «нусаю тся».

НА СНИМ КЕ: идет бойкая
торговля на городской толкуч
ке в Эльблонге. Здесь можно 
поторговаться.

Фото В МАНАЧИНА 
(ТАСС1

0  ЯПОНИЯ

ПОЧЕМУ НАМ 
ПОМОГАЕТ АМЕРИКА

Император Японии Анихито 
официально вступил на пре
стол , который в Японии пере
дается по наследству из поко
ления в поколение дольше, 
чем в накой-либо другой стр а
не мира. Нынешний монарх
унаследовал «хризантамовый 
трои» от своего отца, импера
тора Снова (Хирохито ), кото
рый скончался а январе 1989 
года после более чем 60-лет- 
него правления.

Нынеш няя церемония во 
многом стала поистиие бес
прецедентной. Японский мо
нарх впервые вступил иа пре
стол в соответствии с после
военной иоиституцией, кото
рая изменила с та тус  импера
тора. До втого он почитался 
май «живой бог» и прямой по
томок синтоистской богини 
Ам атарасу, Конституция сде
лала его «символом го судар ст
ва и единства народа».

Впервые за асю историю це
ремония яозввдвиия на пре
стол, получивш ая названнв 
«Сокуи-ио рвй», состоялась в 
Тонио. Предыдущие проходи
ли в древней японской столи
це Киото, откуда еще в мав 
под усиленной охраной на 
военных вертолетах , были до
ставлены два трона — для им
ператора и императрицы .

Облаченные в соответствии 
с традициями а церемониаль
ные одежды, Зб-летиий нмпв-

Батор Анихито  и императрица 
1итиио приняли участив в 

еврии древних синтоистсних 
обрядов. В ходе главной цере
монии восхождения иа пре
стол император произнес 
кратную  тронную  речь. Он 
обязался выполнять свои ф у н 
кции в соответствии с консти
туцией и выразил надежду на 
то, что Япония «благодаря 
мудрости и неустанным уси 
лиям народа достигнет даль, 
нвйшаго развития и вудвт 
вносить вклад в обеспечение 
мира и дружбы в международ
ном сообществе, благополучия
и процветания человечества».

В «Сомуино рвй» приняли 
участие около 1500  специаль
но приглаш енны х гостей , в 
том числа примерно $00 высо
копоставленны х представите
лей из 158 стр ан , а такж е 
международных организаций 
Среди них Председа! 
хоыного Совета С СС Р Анатолий

-■ .тнул.ридиыж  организаций. 
Среди них Председатель вер .
конного Сс   ~ “
Лукьянов.

НА СНИМ КЕ: император
Анихито ■ церемониальных 
одеждах.

'Телефота Рейтер ТАСС)

Надо ли помогать Совет
скому Союзу? Ответ на этот 
вопрос, да к тому же ответ 
практический, дался амери
канским лидерам с трудом. 
Но тем он значительнее. На 
встречах Джорджа Буша и 
Джеймса Бейкера с Эдуар
дом Шеварднадзе в Хьюсто
не, а затем в Вашингтоне 
было заявлено - Америка 
окажет Советскому Союзу 
гуманитарную помощь, а 
также предоставит кредит в 
миллиард долларов на по
купку продовольствия у 
США. Получили мы также 
добро на участие, пусть пока 
не в качестве полноправно
го члена, в Международном 
валютном фонде и Мировом 
банке.

Еще в июле 1990 года на 
встрече лидеров «семерки» 
— главных капиталистиче
ских стран — Вашингтон от 
верг предложения своих 
партнеров дать СССР креди
ты и продовольствие. Еще 
совсем недавно администра
ция СШ А жестко увязыва
ла принятие Москвой Закона 
о въезде и выезде с судьбой 
поправки Джексона-Вэника, 
лишившей нас статуса наи
большего благоприятствова 
ния в торговле с США. За 
кона такого, как известно, 
до сих пор нет, но действие 
могучей поправки президент 
приостановил. Принял он и 
июльские рекомендации 
партнеров Что же произо
шло?

В Хьюстоне на пресс-кон 
ференции нашего и амери 
канского министров иност
ранных дел я записал слова 
Д. Бейкера о том, что в бе
седах с советским коллегой 
было «достигнуто полное 
согласие» относительно смыс
ла американской помощи 
СССР. Любой акт такой по
мощи, говорил Д. Бейкер, 
«должен быть мостом к сво
бодному рынку, а не поддер
живать нынешнюю половин
чатую экономическую либе
рализацию». Помощь пой
дет, говоря нашим языком, 
целевым назначением...

Уже с самых первых лет 
перестройки здесь звучали 
предупреждения — помогая 
СССР, мы только затягива
ем агонию командно-админи
стративной системы. Нет
недостатка в таких заявле
ниях и сейчас. Вот одно из 
характерных, на мой взгляд, 
мнений Отменив поправку 
Джексона-Вэника, считает 
Роджер Робинсон, глава 
одной из вашингтонских кон
сультационных фирм, адми
нистрации «совершила стра
тегическую ошибку*. Мате
риальная поддержка СССР 
Западом, считает он, не ста
нет катализатором реформ, 
она нх лишь застопорит

Итак, пусть старое «выго
рит дотла». К этой жесткой, 
и, казалось бы, логичной схе
ме довольно долго пригляды
вались люди Дж, Буша Но 
в нее никак не вписывался 
М. Горбачен, ему не было 
мести при таком ходе гобы 
тий. К тому же авторы те 
аиса о выгорании избегали 
прогнозов о разрушитель 
ных последствиях того пла
мени, и котором должны бы 
ли «очиститься* страна и 
люди. Именно яти обстоя 
тельстна администрация 
СШ А, судя ио всему, не за
хотела сбросить со счетов 
И сейчас вновь подтвердили 
что делает ставку на М. 
Горбачева. Делает, несмотря 
на сложность его положения 
и стоящих перед ни** задач

Думаю, что в Вяшннгто

не все больше убеждаются в 
том, что наблюдение со сто
роны за перипетиями совет
ской перестройки не в инте
ресах самой Америки. Но, 
вероятно, самым убедитель
ным доводом в пользу пере
смотра американской пози
ции стали драматические пе
ремены в СССР — возникла 
угроза хаоса. На политиче
скую арену все чаще стали 
выходить силы крайне пра
вые, экстремистские. Пред
лагая сейчас СССР свою по
мощь, Америка «сигнализи
рует* нашему взбудоражен
ному, теряющему ориентиры 
обществу — она продолжа
ет поддерживать советского 
лидера. Но это и сигнал са
мому лидеру — время иолу, 
мер и апелляций к отжив
шим лозунгам прошло, пора 
начинать жить по законам 
той экономики, какой живет 
весь мир. Никогда до сих 
пор такие рекомендации не 
давались нам вашингтонски
ми партнерами столь недву
смысленно и четко. И вме
сте с тем нынешние масшта 
бы предоставленных тТам 
Федитов подчеркнуто скром
ны. Администрация, судя по 
всему, не захотела возбуж
дать в нас иллюзии насчет 
регулярного американского 
пайка Помощь гуманитарная 
вкупе с миллиардным кре 
дитом пришлась нам. ко
нечно, как никогда, кстати. 
Но из кризиса они нас не 
вытащат. Американцы это 
хорошо понймают и за «спа
сителей* себя не выдают. 
Более того, объявив о при
остановке действия поправки 
Джексона-Вэника, предупре
ждают «заморожена* она 
не более чем на пошгода, и 
если советский закон об эми
грации так и не будет при
нят, все вернется на круги 
своя.

Но вот что действительно 
важно в событиях последних 
дней впервые четко обо
значалось стремление Аме 
рики содействовать нам в ин
теграции в мировую хозяй
ственную систему. В начале 
года Дж. Буш представит 
конгрессу СШ А договор о 
торговле с СССР, подписан 
ный во время июньской 
встречи в верхах. Считают, 
что таможенные тарифы на 
наши товары будут «крайне 
низкими. И это поможет их 
проникновению на амери
канский рынок».

И наконец, особое зна
чение имеет для нас предло
жение президента СШ А 
Международному валютйому 
фонду и Мировому банку 
начать сотрудничество с 
СССР. К этим организациям 
Соединенные Штаты нас дол 
гие годы и близно не под
пускали. Теперь же Белый 
дом заявляет, что Между
народный валютный фонд 
призван оказать СССР со
действие в проведении фи
нансовой и налоговой ре 
форм, а Мировой банк мо
жет предоставить долго
срочные займы на реконст
рукцию промышленности, 
транспорта, энергетики

В конечном счете вся эта 
помощь сыграет свою роль 
только в том случае, если 
мы сами развяжем себе ру< 
ки, если научимся жить но 
законам рынка Именно на 
это США, да и другие за
падные страны и гтарнются 
нас подвигнуть.

Ньн' Йорк.

Э. ЧЕПОРОВ
(ИАН)

V
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дицинских наук);

заведующего эндокрино
логии (доктор медицинских 
наук);

доцентов: рефлексотера
пии, инфекционных болез
ней (кандидаты медицинских 
наук).

Обращаться по адресу: 
7С0007, г. Ташкент, ул. Ге- 
нерала Петрова, 51.

Срок конкурсов — месяц 
ленкй.

КОНКУРСЫ
ИНСТИТУТ 

ПОЛИТОЛОГИИ 
И УПРАВЛЕНИЯ 
НА ЗАМЕЩЕНИЕ 

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ 
по кафедрам: 

теории управления и сов
ременного менеджмента, хо
зяйственного механизма и 
экономического образования, 
внешне . экономической дея
тельности и правовых основ 
бизнеса, управления персона
лом, теории и практики ры
ночных отношений; руково
дителей кафедр (доктора на
ук, профессора), докторов 
наук, профессоров, доцентов, 
кандидатов наук соответст
вующего профиля.

Заявления и документы 
подавать на имя ректора по 
адресу: 700137, г. Ташкент, с 
Луначарское шоссе, 54.

Справки по телефонам: 
67-67-69, 67-82-35, 67-67-80.
со дня опубликования объяв-

Н О В Ы Й  ВИ Д  У С Л У Г  -  
Б У Х Г А Л Т Е Р С К И Й  Ц ЕН Т Р

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ОРГАНИЗАЦИЙ, КООПЕРАТИВОВ И 

МАЛЫХ П РЕДП РИЯТИЙ !
Если ваше предприятие только начинает свою 

деятельность и ищет опытного бухгалтера, 
если вы не желаете,обременять себя бухгалтер

скими заботами, 
если вы считаете, что работа вашей бухгалтерии 

должна быть основана на компьютерной техноло
гии, но не имеете пока возможности приобрести 
персональный компьютер,

П Р И ГЛ А Ш А ЕМ  ВАС  
воспользоваться услугами Б У Х ГА Л Т ЕР С К О ГО  

Ц ЕН Т РА  Среднеазиатского филиала совместного 
советско-австрийского предприятия «И Н Т ЕРМ И К-  
РО».

Мы можем взять на себя выполнение для вас ра
бот по:

— бухгалтерскому учету,
— расчету зарплаты,
— банковским операциям. с 
Б У Х ГА Л Т Е Р С К И Й  Ц ЕН Т Р  несет полную ответ-'

ственность за ведение бухгалтерских счетов в соот
ветствии с действующими инструкциями.

Наш адрес; г. Ташкент, 700000, ГСП, пр. Узбеки
станский, 9.

Телефоны: 56-16-48, 56-52-65.
Телефакс 56-31-26.

Уважаемые
авиапассажиры!

Убедительно просим вас соблюдать правила перевозки 
багажа и грузов на воздушном транспорте.

В последнее время участились случаи, когда снимают
ся с рейса пассажиры и их багаж из-за большого коли
чества сверхнормативного груза, предъявленного непос
редственно на регистрации. Вы можете избежать этих 
неприятностей, если заранее, при покупке билета, заяви
те о сверхнормативном багаже.

НАПОМИНАЕМ, что бесплатно пассажир может пе
ревезти багаж весом, не превышающим следующие нормы:

20 кг — на самолетах Ил-86, Ил-62, Ту-154, Ту-134, 
Як-42, Як-40, Ан-24, Ан-26. Ан-30; вертолетах — Ми-8, 
Ми-6, Ми-4;

10 кг — на самолетах Ан-2, Л-410;
30 кг — на самолетах, имеющих салон 1-го класса 

(только для пассажиров 1-го класса).
Если пассажир предъявил к перевозке багаж в коли

честве большем, чем было им заявлено и предварительно 
оплачено, такой багаж может быть принят только при 
наличии свободного тоннажа и свободного места в багаж
нике после соответствующей доплаты.

При полной коммерческой загрузке воздушного судна 
перевозчик вправе ограничить прием или отказать в при
еме багажа сверх установленной нормы бесплатной пере
возки. В  случае отказа пассажира от полета по данной 
причине, но при наличии штампа на лицевой стороне 
авиабилета «В перевозке сверхнормативного багажа от
казано» возврат денег за неиспользованный билет про
изводится как по добровольному отказу. Это правило 
касается пассажиров не только внутренних линий, но и 
вылетающих за границу.

ЦАВС УзУГА.

ТЕАТР-СТУДИЯ
КАСКАДЕРОВ
Республиканского 
центра культуры 

и досуга Узсовпрофа

ЛИКВИДИРУЕТСЯ.
Претензии принимаются в

течение месяца со 1 дня 
опубликования объявления.

Адрес: г. Ташкент, ул. 
Правды Востока, 24. 

Телефон 56-57-67.

Коллектив территориально
го производственного о б ъ е 
динения «Уястройтранс» 
Минстроя УэССР глубоко 
скорбит по поводу кончины 
члена совета директоров 
«Уэстройтранса» директора 

аетопредирнятия М  20 
А ьД УН А ЗА РО ВА  

Абдуллы  Назаровича 
и вы р аж ает  искреннее со
болезнование родным и

близким покойного.

Республиканский совет ве- 
тераноп войны и труда с 
глубоким прискорбием из
вещ ает о кончине члена 
президиум а республикан
ского совета, председателя 
Намаигаиского областного 
совета ветеранов войны и

АХМ СД ХО Д М Ш ВА Турсуна
и вы раж ает искреннее со
болезнование родным и 

близким покойного.

М инистерство энергетики и 
электриф икации  Узбекской 
ССР, коллектив республи
канского треста  «Уэсель- 
электрострой» М  I с  глубо
ким прискорбием  и звещ а
ют о кончине управляю щ е

го трестом 
А С КА РХО Д Ж А ЕВА  

Сайдивахида 
и вы раж аю т искреннее со 
болезнование родным и 

близким  покойного.

Коллектив П рокуратуры  У з
бекской ССР вы раж ает ис
креннее соболезнование р а 
ботнику аппарата  П рокура
туры  республики М. А. А к
сеновой по поводу кончи* 

ны ее матери 
АКСЕНОВОЙ Анастасии Лаврентьевны.

Коллектив Института повы 
ш вния квалиф икации препо 
днннтелей общ ественны ' 4 
наук при ТашГУ им В, К 
Ленина вы раж ает искрен 
нее соболезнование за в к а 
федрой политической исто
рии доктору исторических 
наун К, Н. Норматову по 
поводу кончины его матери 
КА ЮМ НАЗАРОВОЙ Уриигуп.

Ректорат, партийны й и 
профсою зны й комитеты и 
каф едра русского язы ка  
для иностранцев Т аш кент
ского государственного у ни
верситета вы раж аю т собо
лезнование доцент) каф ед
ры С. М. Халдаровой В с в я 

зи с кончиной ее сыпи 
ХАЛДАРОВААяищ >Ра Тельманович д.

т о с т ы
Подарок студии
Ноюгодний подарок пре

поднесла ценителям музыки 
Ташкентская студия всесоюз
ной фирмы грамзаписи «Ме
лодия».

Сразу несколько новых 
дисков разных жанров вы
пущено в свет в последние 
дни прошлого года. Среди 
них впервые записана грам
пластинка с песнями на 
крымскотатарском языке 
Мерзиб Халитовой. Пора
довал новой записью своих 
поклонников и ВИ А «Ялла»; 
В  нее вошли песни на стихи 
классиков узбекской поэ
зии — Навои, Омара Хайя
ма, Фурката, Муиими. Пок
лонникам фольклора адре
сован диск заслуженной 
артистки Узбекской ССР Т. 
Мамедовой.

Корейские легенды
Легенды и поверья, свя

занные с Новым годом, мож
но услышать а корейском 
ресторане «Сам-яиг», открыв
шемся в Ташкенте.

Его работники знают не
мало преданий по встрече 
любимого в народе празд
ника. И хотя Новый год по 
лунному календарю отмечает
ся лишь в феврале, здесь 
уважительно относятся и к 
традициям других народов. 
Правда, на праздничный 
стол подают исключительно 
блюда национальной кухни. 
Приготовлены они по рецеп
там книг, специально прис
ланных сюда нз Южной Ко
реи. Директор ресторана 
В. А. Шин убежден, что 
каждое подобное заведение 
должно иметь свои «фир
менные» изделия.

(УзТАГ).

Кошелек 
доставлен на дом
С неожиданной, ио настой

чивой просьбой в редакцию 
областной газеты «Советская 
Бухара» обратилась житель
ница Бузулука из Оренбург
ской области А. Щедрина.

Она потребовала от жур
налистов найти человека, 
который ранним утром 
вернул гостье древнего го
рода потерянный кошелек.

Отложив свои дела, мои 
коллеги взялись за рассле
дование дела. Порядочным 
и скромным «разносчиком» 
потерянного оказался моло
дой водитель городского 
трансагентства Анвар Шам- 
сиев.

В. ТУМАНОВ.

ПРОСТО АНЕКДОТ
—Что такое современный склероз?
— Это когда человек в прихожей с пустой сумкой му

чительно размышляет, ходил ли он в магазин или толь
ко собирается?

— К концу пятилетки у нас будет по 10 кг мяса на 
человека, — говорит лектор. Его перебивает кто-то из 
заднего ряда:

— Простите, тут плохо слышно. Вы сказали «ка» 
или «ке»?

— Не понимаю вопроса.
— На человека или на человеке?

*  *  *

За мир и госбезопасность во всем мире.* * *
Сталину доложили, что обнаружили его двойника.
— Расстрелять!— приказал он.
— А может, сбрить ему усы, товарищ Сталин?
— Ха-арошая мысль! Сбрить усы и расстрелять!

* * *
Будут ли при коммунизме деньги?
Зарубежные ревизионисты утверждают, что будут. А 

зарубежные догматики — что не будут. Мы же подхо
дим к вопросу диалектически: у кого будут, а у кого — 
нет.

Реплика

МИЛОСЕРДИЕ—
ОПТОМ

В памяти телезрителей 
свежи сюжеты республи
канского благотворитель
ного телемарафона. Боль
шой потои откликов вы- 
заал показ сюжета о двух 
воспитанниках Курганте- 
пииского дома-интерната 
— Одины и Айбека. Что 
же изменилось а их судь
бе! Помогли ли многочис
ленные пожертвования!

В Кургантепинском доме- 
интернате для умственно от
сталых детей более 300 па
циентов. Каждый день стал
киваться с детским горем 
и не зачерстветь душой, не 
забыть о милосердии, кото
рого все равно на всех не 
хватает и не хватит... Не 
каждой медсестре и воспи
тателю это под силу — 
восполнить дефицит добра и 
милосердия, которых не до
стало у родителей больных 
детей. Впрочем, среди пер
сонала дома-иитерната есть 
несколько матерей, которые 
пришли сюда на работу, не 
захотев расстаться со своими 
детьми.

Всем необходимым ин
вентарем интернат оснащен 
неплохо. Помогают шефы — 
совхоз «Савай», районный 
хлопкозавод.

~  И все же работать 
трудно, — говорит дирек
тор интерната Тулкун Рах
метов, — Денег порой не 
хватает даже, казалось бы, 
Для самого простого,,.

Как выяснилось, ни Оди
не, ни Айбеку, ни тремстам 
Другим воспитанникам ин
терната из собранных в хо
де телемарафона миллионов 
ровным счетом ничего не 
Досталось.

Оптовые пожертвования 
на милосердие «в роз
ницу», выходит, не посту
пили...

А. ОРЕШКИН. 
Соб. корр. «Правды Во
стока».
А ндиж анская облнсть.

Хотите верьте, хотите нет

Н Л О  над Ш уртаном ?
Нет, это не новогодний розыгрыш и не фотомонтаж. 

И сделан снимок не профессионалом. Олег Яковлев ра
ботает старшим оператором технологической установки 
стабилизации конденсата ПО «Шуртангаз». Он же член 
фотостудии «Экспресс» и клуба друзей «Правды Во
стока».

Олег не хотел его публиковать — могут обвинить в 
фальшивке.

Щелкая затвором своего «Зенита», он тоже не уви
дел в ночном небе ничего необычного и пока не про
явил пленку, не подозревал, что «поймал» НЛО.

Цветные фотографии О. Яковлева стали сенсацией кон
курса стенных газет «Шуртангаза». На них хорошо вид
на траектория полета необычного предмета, напоминаю
щего зонтик. Зафиксировано его перемещение. Рядом ви
ден второй объект, конфигурация которого чуть более вы
тянута. А  может быть, это были не один и не два НЛО 
над Шуртаном, а целая эскадрилья?

— Я не специалист по аномальным явлениям,—говорит 
Олег,— не могу объяснить, что же это такое попало в 
кадр. Скажу только: применил для эффекта лучевой све
тофильтр. Любой источник света, пусть то электриче
ское освещение или горящий факел, получается на фото
графии лучащимся, а вот «зонтики», которые в цветном 
изображении светятся разным цветом, лучей не отража
ют. Хочу продолжить фотоохоту на НЛО. Тем более что 
некоторые мои коллеги видели светящиеся шары, про
плывавшие над Шуртаном. Утверждают, что они летели 
косяком, словно стая журавлей.

Кстати, кашьадарьинцев, утверждающих, что они ви
дели НЛО или даже общались с пришельцами, становит
ся все больше и больше. И не будем обвинять их в жела
нии обрести дешевую популярность. Да и гадать, что 
же это такое на снимке,— дело уфологов. Подождем, 
что они скажут.

Н. ИСКАНДЕРОВА.
Соб. корр. «Правды Востока».

г. Карши.

ЛАУРЕАТЫ  
С  ГАРМОНИКОЙ
Хор Ташкентского инсти

тута культуры имени А. Ка- 
дыри — коллектив молодой. 
Но уже успел заявить о се
бе: весной нынешнего года 
стал лауреатом республи
канского фестиваля хоровой 
музыки. А недавно—лауреа
том Всесоюзного фестиваля- 
конкурса, проходившего в 
Саратове под эгидой II I  Все
союзного фестиваля народ 
ного творчества.

— Еще на республиканс
ком фестивале репертуар 
хора заслужил одобрение, — 
рассказывает его руководи
тель К. Мирзаев. — Мы 
решили не изменять себе и 
на всесоюзном. Программа 
была составлена в основном 
из узбекских народных пе
сен «Илила ер», «Узганча» 
в обработке Б. Умнджанова, 
хорезмская « Гу  за л кнзга» и 
иранская «Гули гандум» в 
переложении М. Бурханова, 
«Фигонким» иа слова Фур
ката в обработке С. Юдако-

ва. В репертуар включили 
также академические произ
ведения — «Зимнюю доро
гу» В. Шабалина, «Ночевала 
тучка золотая» П. Чайковс
кого. На открытии нашей 
визитной карточкой стала 
песня М. Левиева на слова 
Т. Тулы «Ялли-яллн». По
казали жюри конкурсную 
программу. Затем хор при
нял участие в концерте, по
священном 150-летию П. 
Чайковского в Саратовской 
консерватории. Выступили 
еще на заводе «Техстекло», 
который был одним из спон
соров фестиваля и опекал 
нас все эти дни.

Они не прогадали, отпра
вившись в Саратов с узбек
ским репертуаром. Акком
панемент дойры, националь
ные костюмы — все это 
лищь обогатило выступле
ния коллектива, внесло же
ланное разнообразие в 
фестивальные концерты.

За короткое время хор из

Узбекистана стал, без пре
увеличения, самым популяр
ным на фестивале. У него 
появились свои болельщики 
и поклонники. Жюри поко
рил органичный синтез тра
диционного, народного ис
полнительства с академиче
ским. Председатель жюри 
— профессор Московской 
консерватории В. Тевлин, 
отзываясь о хоре, сказал, 
что налицо уже сложившая
ся узбекская хоровая куль
тура.

В  конкурсе приняли учас
тие 18 коллективов — из 
Минска, Москвы, Петропав- 
ловска-Камчатского, Темир
тау, Курска, Молдовы, Гру
зии, Франции. У большинст
ва из них в отличие от сту
денческого хора ТашГИКа 
стабильный (десять— пятнад
цать лет) состав. И тем не 
менее вместе с известным 
хором МИФИ, хоровой ка
пеллой Петропавловска-Кам- 
чатского н другими узбекс
кий хор вошел в число шес
ти лауреатов фестиваля.

Ташкентские студенты 
удостоились и специального 
приза — гармоники — * «За 
лучшую фольклорную про
грамму».

Н. БАИКАБУЛОВА.
Корр. «Правды Востока».

НАЕДИНЕ С ЭКРАНОМ
Дебютировав иа Узбек

ском телевидении совсем 
недавно, программа «Се
годня вечером» успела об
рести постоянных зрителей.

— Мы не стремимся под
ражать московским коллегам, 
— говорит директор второй 
программы Назим Вабаджа- 
нов. — И не хотим подгонять 
наши передачи под Централь
ное телевидение, которое по
рой строит свои выпуски на 
спецэффектах, сложном мон
таже. У нас условия работы 
иные, другая техника, другие 
возможности, а это обуслав
ливает и свой подход. Та же 
программа «Сегодня вечером» 
объединяет блоки на разные 
темы — от ярко публицисти
ческих, проблемных до лири
ческих, мягких зарисовок. 
Нехватка техники, пленки не 
позволяет давать их все в 
записи. Поэтому преоблада
ет так называемая студийная

информация. У нее есть свои 
преимущества — она идет в 
эфир «живой», «не при
чесанной», тем самым позво
ляет устанавливать более 
доверительный контакт со 
зрителями.

Я сторонник того, чтобы 
«Сегодня вечером» не особен
но перегружалась проблема
ми. Людям становится труд
нее жить, повальный дефи
цит, обостренность отноше
ний. нервозность делают их 
раздражительными, неспо
койными. Им хочется от
дохнуть — с музыкой, муль
тиками, песнями. Вот поче
му в «Сегодня вечером» мы 
отдаем предпочтение раз
влекательной стороне.

— Чем порадует в новом 
году вторая программа?

— Из новых программ мо
гу назвать «Чархпллак». Это 
что-то вроде «Карусели» или 
«Мельницы». Она будет вы
ходить на русском и узбек

ском, состоять из информа
ционно-музыкальных, развле- 
кательно-рекламных блоков. 
Задумали мы «Теле-хобби» — 
вокруг нас живет столько ув
леченных людей. Об этих 
коллекционерах мы и будем 
рассказывать в эфире. Опять 
придут к зрителям програм
мы «Грани познания» и «Го
род в наследство», знакомя
щие с историей, культурой, 
традициями, обычаями края. 
Более динамичной и разно
образной станет «Спринт» — 
спортивная программа, ак
центирующая внимание на 
судьбах спортсменов, их 
проблемах. С 5 января на
чинается биография еще од
ной новой программы «Учра- 
шув» («Встреча»), Название 
говорит само за себя — в 
студию по просьбам зрите
лей будут приглашаться ин
тересные люди.

Э. ТУХВАТУЛЛИНА.
Корр. УзТАГ.

ф  ШАХМАТЫ
Добившись преимущества в 

последией, 24-й партии, Гарри 
Каспаров предлржил Анато
лию Карпову ничью, которая и 
была, понятно, принята. Таи 
завершился в предновогодний 
вечер во французском городе 
Лионе очередной, уже пятый 
матч двух «К» иа первенство 
мира по шахматам. Сохраиение 
себе звания чемпиона еще по 
крайней мере иа }  года Кас
паров обеспечил уже после 
22-х встреч, когда набрал 12 
заветных очков, теперь же ои 
вышел и победителем «дуе- 
ли» со счетом 12,5:11,1. На
градой ему будут денежный 
приз —• 1,1 миллиона долла
ров и бриллиантовый сто
имостью в миллион долларов. 
Претендент получит 900,000 
долларов.

ф ТЕННИС

Центр мировой теннисной 
жизни в начале года переме
стился а Австралию, где 14 
января стартует первый и* че
тырех турниров «Большого 
шлеме»— открытый чемпионат 
Австралии в Мельбурне.

А пока а разных городах 
страны проходят соревнова 
иия, которые игроки рас
сматривают как важную пробу

сил перед одним И1 крупней
ших турниров сезоне.

Неши теннисисты приняли 
участие в турнире в Веллинг
тоне (Новая Зелендия). Здесь 
хорошо выступает харьковча
нин Дмитрий Поляков, кото
рый после победы над испан
цем Хавьером Санчесом — 
6:2, 6:4 вышел в третий круг.

А вот уфимец Андрей Чер 
касоа и калининградец Алек
сандр Волков, «посеянные», 
кстати, под двумя первыми но
мерами, проиграли в первом 
круге. И их «обидчиками» ста
ли шведы. Черкасов уступил 
Кристиану Бергстрему — 6:7, 
6:7, а Волков — Ларсу Йонс- 
сону — 4:6, 2:6.

«СПОРТЛОТО»

Результаты 52-го тиража:
«6 из 45»: 8, 20, 21, 29, 30,

37.
«5 из 16»: 6, 19, 22, 27, 28. 

«СЛОРТПРОГНОЗв

Результеты 52-го тиража:
I —2, 2 - х , 3 - 2 , 4 - 2 , 5 - х ,  
6— 1, 7 - х , 8—х, 9 - 1 , 10— 1,
I I — х, 12— 1, 13—х. 

Примечание: первая цифра
— номер пары команд, вто
рая цифра — исход встречи.

ТА Ш К ЕН Т . Соревнованиями дзюдоистов 
начнет свой п уть  24 января в Минеи» X Спар- 
таииада народов С С С Р . К «тому представи
тельному турни ру ведут активную  подготовну 
и борцы Узбекистана.

В составе нашей сборной собрались есе 
сильнейш ие представители дзюдо, победите 
ли и призеры всесою зных и международных 
турниров.

На поошлой спартаииаде дзю доисты  рес
публики заняли пятое Ов щ .и о м ,и д н о . м.с т о , 
теперь ж» стоит задача не у п ус ти ть  достигну
того р езультате .

тренировку.
Фото Ф. КУРВАНВАЕВА (УоТАГ).

Ф ЕР ГА Н С К А Я  О БЛАСТЬ. Победителем Тр еть
его р е сп уб л и к ан ств о  ф естиваля народного 
творчества среди народных театров Узбеки
стана стал ноллентив драмиружиа, созданного 
при Дом» кул ьтур ы  Кировского района. Там 
он поиазал один из лучш и х своих спентан- 
лей — трагиномедию Ш . Вашбеиова «Темир 
хотин» («Чудо-женщ ина»).

Помимо высоной оценки творчесиих способ
ностей самодеятельны х антеров, жюри ф ести 
валя реиомендовало присвоить драм круж иу 
звание народного театра и посчитало его до
стойным для участи я  в ф ести вале  республик 
Средней Азии и К азахстана .

Руководит круж ком  Усмоиоли Нажмидди- 
иов — человек одаренный, сумевш ий увлечь и 
заразить  любовью и театр у около 40 юношей 
и девуш ек — людей сам ы х разны х профессий. 
Репертуар иоллеитиеа довольно обширен. Е сть  
в нем спеитаили и для детей.

НА СНИМ КЕ: сцена из спеитакля «Темир хо 
тин» («Чудо-женщ ина»), Героиню играет Охи- 
ста  Нажмеддиноеа, в роли С алтанат — Озода 
Худойберднева, библиотенарь центральной рай
онной библиотени.

Фото Ф . НАЗИРОВА (У ЗТА Г).
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